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Коэффициенты на обучение инженеров
Премьер%министр РФ Дмитрий Медведев предлагает уста%

новить повышенные коэффициенты для финансирования обу%
чения по инженерным, естественно%научным и медицинским
специальностям.

"Особые повышенные коэффициенты будут установлены
для подготовки специалистов по дефицитным для нас специ%
альностям — по инженерным, прежде всего, естественно%науч%
ным направлениям, медицинским", — отметил глава прави%
тельства на заседании правительства России.

По его словам, правительство планирует ввести единые и
прозрачные принципы расчета нормативных затрат на каждую
образовательную программу в вузе, имеющую государствен%
ную аккредитацию. "К базовым нормативным затратам будут
применяться коэффициенты, которые должны отразить специ%
фику региона, профессии той или иной отрасли", — сообщил
Д.Медведев.

Восток грузовой
Грузовая база морских пор%

тов Дальнего Востока к 2020
году может достигнуть 208,2
млн тонн. Этот результат пла%
нируется достичь за счет реа%
лизации в судоходных гаванях
Тихоокеанского побережья
России около двадцати проек%
тов по строительству зерновых
и контейнерных перегрузочных
комплексов, угольных терми%
налов различной мощности и
складских помещений, — сооб%
щила пресс%служба министра
РФ по развитию Дальнего Вос%
тока — полномочного предста%
вителя президента РФ Виктора
Ишаева.

На модернизацию портовой
инфраструктуры Дальнего
Востока до 2015 года планиру%
ется направить более 15 млрд
рублей из федерального бюд%
жета. Это позволит не только
увеличить грузооборот портов,
но и обеспечит в них безопас%
ность мореплавания.

ВЛАДИВОСТОК         Л.Виноградов

Минобрнауки намерено навести порядок 
в Высшей аттестационный комиссии (ВАК), уменьшив
число диссертационных советов примерно в два раза.
Как отметил глава ВАК Владимир Филиппов, многие
технические вузы, например, имеют диссертационные
советы по таким непрофильным направлениям, 
как философия, культурология и т.д. Кроме того,
планируется проверить эффективность всей
процедуры защиты — от представления диссертаций 
на заседаниях кафедр в вузах до критериев выборов 
в диссертационный совет.

Д
о 15 октября департамент ат
тестации научных и научно
педагогических работников

Минобрнауки должен предло
жить изменения в требованиях
к научной деятельности орга
низаций, на базе которых со
здаются диссоветы. К этому же
времени организации, имею
щие диссертационные советы,
должны предоставить инфор
мацию о своей научной дея
тельности, о людях, защитив
шихся в данном совете, и чле
нах диссовета.

"Восемь рабочих групп по
различным отраслям наук вы
работают критерии к членам
диссертационных советов и
организациям — ведь по каж
дому направлению они раз
ные. ВАК не может проверить
все 3,2 тыс. диссоветов. Поэто
му рассматривается вопрос о
заключении договоров между
Минобрнауки и каждым ву
зом, где есть диссовет, — сооб
щил В.Филиппов.

Первый зампредседателя
комитета Госдумы по науке и

По его словам, в 2012 году объем
розничного рынка детских то
варов в нашей стране превысил

650 млрд рублей и составил в де
нежном выражении 5% от обще
мирового. Кроме того, отечествен
ный рынок детских товаров —
один из самых быстрорастущих:
последние два года он увеличива
ется более чем на 10% в год".

В зависимости от товарной
группы доля отечественной про
дукции на этом рынке варьируется,
но в среднем составляет 20%. "Это
— та отправная точка, с которой мы
должны начать наращивать при
сутствие российской продукции на
внутреннем рынке", — подытожил
Д.Мантуров. По его мнению, необ
ходимо разработать и реализовать
проекты по использованию нацио
нальных культурных образов для
коллекций детских товаров, для че
го "необходимо активизировать па
тентнолицензионную деятель
ность, а также разработку средств
индивидуализации".

Министр посетовал, что этим
вопросом многие российские ком
пании пренебрегают, "в то время
как недобросовестные зарубежные
производители используют наши
бренды в дизайне игрушек и других
детских товаров". В качестве при наукоемким технологиям Дмит

рий Новиков считает, что реви
зия советов нужна, но их закры
тие не следует превращать в кам

мера глава Минпромторга привел
российские анимационные бренды
"Маша и Медведь" и "Смешарики", в
использовании которых доля контра
факта зачастую составляет до 50% от
объема продаж данных брендов.

В целом объем теневого оборота
отечественного рынка детских то
варов превышает 30%.

Диссертационных советов будет меньше

Большинство российских производителей детских
товаров не успевает за динамикой спроса, 
в результате чего совокупная доля рынка крупных
иностранных компаний, а также нелегально
произведенных изделий достигает 80%, — 
такие данные на заседании правительства привел
министр промышленности и торговли 
Денис Мантуров.

Наших детских товаров должно стать больше

На протяжении последних двадцати двух лет
Российскую академию наук (РАН) возглавлял академик
Ю.С. Осипов. Это были нелегкие времена для всей
страны. И, конечно, для РАН, испытывающей не только
дефицит финансирования, но и надуманные упреки 
в недостаточной эффективности, за которыми 
и сегодня стоит скрытое желание завладеть активами
Академии. С этой точки зрения большой интерес
представляет своего рода "предостережение 
на будущее", с которым на Общем собрании РАН
выступил академик Юрий Осипов.

Люди, будьте бдительны!

панию, позволяющую чиновни
кам нарисовать цифру в два ра
за меньше.

"Под "чистку" могут попасть
советы состоявшиеся, ведущие
интересные исследования. По
некоторым дисциплинам их во
обще очень мало, — считает
Д.Новиков, — Реформа долж
на занимать несколько лет, а
не полгода. Иначе будет как с
мониторингом вузов — все
превратится в профанацию,
начиная с заседаний комиссии
и заканчивая показателями
оценки".

Ранее на заседании правитель
ства премьерминистр Дмитрий
Медведев привел данные, согласно
которым общий объем российско
го рынка детских товаров состав
ляет около 700 млрд рублей. Всего
в индустрии детских товаров в РФ
заняты более 300 тыс. человек.

"Ситуация требует государст
венного внимания. Нужно продол
жить развитие отечественной инду
стрии детских товаров — от одежды
и питания до книг и учебников", —
подчеркнул глава кабинета.

По мнению Д.Медведева, "важ
нее всего справиться с технологи
ческой отсталостью отрасли, в том
числе — и за счет средств, которые
предусмотрены государственной
программой развития промышлен
ности и повышения ее конкурен
тоспособности".

О
н отметил, что на модерниза
цию и соответствующее фи
нансирование завод рассчи

тывает, прежде всего, в рамках
создания концерна "Калашни
ков". В.Злобин также сообщил,
что в настоящее время по зака
зу Министерства обороны Рос
сии в ЦНИИточмаше продолжа
ются предварительные испыта
ния автомата АК12, после чего

до ноября планируется завер
шить государственное испыта
ние изделия. "В этом году мы
планируем провести предвари
тельные государственные испы
тания автомата в интересах Фе
деральной службы охраны. И
предварительные испытания
специально разработанных ав
томатов для внутренних войск
РФ", — отметил В.Злобин.

"Для предстоящей серии ис
пытаний завод занимается под
готовкой еще 30 опытных образ
цов. В случае, если испытания
пройдут успешно, то мощности
"Ижмаша", по словам В.Злобина,
позволят выпускать 1 млн новых
автоматов в год.

"Ижмаш" — крупнейший
российский производитель бое
вого автоматического и снайпер
ского оружия, управляемых ар
тиллерийских снарядов, а также
широкого спектра гражданской
продукции — охотничьих ру
жей, спортивных винтовок,
станков и инструментов. Про
дукция "Ижмаша" поставляется
в 27 стран мира, включая США,
Великобританию, Германию,
Норвегию, Италию, Канаду, Ка
захстан и Таиланд.
ИЖЕВСК Е.Самуськова

«Ижмаш» готов выпускать миллион автоматов в год
Научно7производственное объединение "Ижмаш"
берет курс на масштабную модернизацию
предприятия. По большому счету нам нужно провести
полную модернизацию завода, чтобы он стал
современным. Ведь наше предприятие —
стратегическое, — заявил заместитель генерального
директора "Ижмаша", главный конструктор 
этого НПО Владимир Злобин.

Украина осваивает «ветряки»
Турбины для первой промышленной ветростанции в
Казахстане поставит в этом году украинская компа7
ния "Фурлендер виндтекнолоджи". 22 ветротурбины
предназначены для станции мощностью 45 МВт, ко7
торая сооружается в Акмолинской области непода7
леку от Астаны.

По словам генерального директора компании "Ветропарки Ук�
раина" Виталия Еременко, в дальнейшем планируется увеличить
мощность станции сначала до 100 МВт, а затем — и до 300 МВт.
В Казахстан будут поставляться ветроагрегаты мощностью 2 МВт,
выпущенные на Краматорском заводе тяжелого машиностроения.

Монтаж оборудования на ветростанции начнется в апреле бу�
дущего года. А в октябре ветропарк должен выйти на проектную
мощность. Станция будет снабжать электроэнергией бизнес�фо�
рум "EXPO�2017" в Казахстане в 2017 году.

"Ветропарки Украины" планируют построить в 2013 году
125,5 МВт ветроэнергетических мощностей. В их числе — Сакский
ветропарк на 12,5 МВт и Восточно�Крымская ВЭС на 100 МВт. Кро�
ме того, будут расширены мощности Новоазовской ВЭС на 5 МВт,
а две установки по 2,5 Мвт будут установлены на Краматорской
ВЭС.

Суммарная мощность ветроэнергетических проектов "Ветро�
парков Украины" в нынешнем году составляет 80 МВт.
КИЕВ

По его словам, график строи
тельства космодрома в целом
выдерживается, несмотря на

то, что работы по масштабу и раз
маху уникальные — две старто
вые площадки, целый город. При
этом главная проблема — нехват
ка рабочей силы. Сейчас задейст
вовано 6,5 тыс. человек, к концу
года "мы должны нарастить груп
пировку строителей до 10 тыс. че
ловек, из них всего 980 человек —
местные жители, — продолжил
Д.Рогозин. — Придется рабочих,
специалистов направлять туда из
сибирской и даже из европей
ской частей страны".

На это Д.Медведев заметил,
что "у нас крупные стройки тра
диционно, даже в царские и со
ветские времена, велись таким
образом, что специалистов соби
рали по всей стране. Таких мас
штабных строек, по большому
счету, у нас в последнее время не
было. Это хорошо, что такая
стройка есть. Это даст возмож
ность региону развиваться", —
уверен председатель правитель
ства.

Д.Рогозин, сославшись на ин
формацию Спецстроя, который
запланировал из каких регионов

и сколько специалистов привлечет
на космодром Восточный, отме
тил: есть надежда, что мы из гра
фика не выбьемся. И в конце 2015
года, как и планировалось, с пер
вого стартового комплекса осуще
ствим полет первого корабля "Со
юз". А к 2017 году уже готовим тя
желую ракетуноситель "Ангара"
и пилотируемый пуск", — сооб
щил вицепремьер.

Он также напомнил, что сейчас
обсуждается вариант дать городу

Первый пилотируемый запуск с космодрома
Восточный на ракете "Ангара" должен произойти,
как и планировалось, в 2017 году, несмотря на то,
что пока на строительстве космодрома 
не хватает рабочей силы, — доложил 
главе правительства вице7премьер 
Дмитрий Рогозин.

Космодром Восточный «трубит сбор» строителям
при космодроме название "Циол
ковский".

Строительство космодрома
начато в середине 2012 года. К
2015 году оттуда планируется осу
ществлять запуски космических
аппаратов легкими ракетамино
сителями типа "Союз2". К 2018
году космодром будет готов к вы
полнению пилотируемых про
грамм с использованием косми
ческого ракетного комплекса тя
желого класса и ракет типа "Анга
раА5". Кроме того, на Восточном
будет построена инфраструктура
для перспективной пилотируе
мой транспортной системы. До
2030 года на космодроме заплани
ровано дооснащение и модерни
зация объектов наземной инфра
структуры космического ракет
ного комплекса тяжелого класса,
а также пилотируемой транс
портной системы.

АКАДЕМИЯ

ДОЛЖНА БЫТЬ НЕЗАВИСИМОЙ

Субмарина «Ростов»
На Адмиралтейских верфях

в Санкт%Петербурге заверша%
ются работы по строительству
неатомной подводной лодки
(НАПЛ), которой по решению
командования ВМФ РФ при%
своено наименование "Рос%
тов%на%Дону".

Новая субмарина начнет
нести службу в составе Черно%
морского флота в начале 2014
года, — сообщили в прави%
тельстве Ростовской области.

Субмарина отличается
бесшумностью хода, наличи%
ем современных систем на%
вигации, связи, мощного ра%
кетно%торпедного вооруже%
ния. Предельная глубина по%
гружения — 300 м, автоном%
ность плавания — 45 суток,
экипаж — 52 человека.

РОСТОВ#НА#ДОНУ       В.Колбасин

Используя
членство 
в ВТО

В России разработана но�
вая федеральная целевая про�
грамма (ФЦП) устойчивого
развития сельских территорий
на 2013�2020 годы стоимостью
90 млрд рублей, — сообщил на
заседании в правительстве Ре�
спублики Алтай министр сель�
ского хозяйства РФ Николай
Федоров.

По его словам, реализация
новой программы пойдет ус�
пешно, то к 2020 году сумма
израсходованных на нее
средств может возрасти до
150 млрд рублей.

Кроме того, по словам ми�
нистра, в этом году на под�
держку агропромышленного
комплекса России дополни�
тельно будет выделено 42 млрд
рублей. Распределение этих
денег по регионам начнется
уже в июле этого года.

Министр также отметил, что
подводить какие�то итоги
вступления России в ВТО пока
еще рано. По его словам, Рос�
сия должна использовать свое
членство в ВТО для увеличения
экспорта мяса птицы, яиц, мо�
лочных продуктов.

ГОРНО#АЛТАЙСК С.Темеев

Отметив, что для него большая честь возглавить академию, он по�
благодарил всех, кто поддерживал его, а также своих оппонентов.
"Я рад, что нам удалось уйти от некорректных высказываний личного
характера против друг друга. Это, по моему мнению, показывает вы�
сокую планку, которой придерживаются академики", — заявил он.

По мнению нового президента РАН, прошедшая избирательная
кампания дала академии много нового. "Я уверен, что в дальнейшей
работе мы сможем найти общий язык со всеми сторонами", — отме�
тил В.Фортов.

Комментируя заявление Нобелевского лауреата по физике Анд�
рея Гейма о том, что РАН — это "дом престарелых", В.Фортов согла�
сился с тем, что в академии, действительно, работают много пожи�
лых людей. Однако подчеркнул, что нигде в мире нет возрастного
ценза для работников науки.

Что касается конфликта с Министерством образования и на�
уки (Минобрнауки) РФ, то, говоря о нем, В.Фортов заявил, что
надеется на ведение конструктивного диалога с министерством.
Новый руководитель РАН также заявил о ряде проблем в акаде�
мии, которые предстоит решить. В частности, речь идет о кадро�
вом вопросе.

Э
то — мое последнее 22е всту
пительное слово на отчетных
Общих собраниях Академии

наук, — так начал он. — Все эти
выступления я писал всегда сам.
И в них встречаются осознанные
повторы. Не обессудьте, если и
сегодня я коечто повторю, ком
ментируя некоторые моменты в
моей многолетней работе. И де
лясь некоторыми соображения
ми на будущее.

Безусловно, главный резуль
тат нашей с вами работы — рабо
ты сотрудников, руководителей
лабораторий, отделов и, особен
но, директорского корпуса, руко
водителей отделений, центров,
Президиума, членов Академии
наук, работы всех тех, кто служил
Академии наук в эти 22 года — со
стоит в том, что нелегкими усили
ями воссозданная в конце 1991
года Российская академия наук
выстояла в водовороте тяжелых
политических, экономических,
социальных, психологических
проблем. Она сохранилась и дав
но уже развивается, оставаясь
главным научным центром Рос

сии и одним из признанных на
учных центров мировой науки.

Это следует особо подчерк
нуть, поскольку многочислен
ные (в том числе — и в нашей
среде) дискуссии, споры, разго
воры о финансовых проблемах,
о непродуманных нововведени
ях, о падении престижа науки в
стране — дискуссии и разгово
ры, которые ведутся часто абст
рактно, легковесно и безответ
ственно, в отрыве от реалий —
создают в общественном мне
нии представление о глубоком
научном кризисе, о крахе отече
ственной науки.

Но они не породили в Акаде
мии выжидательных настрое
ний, не остановили работу.

Напомню слова Президента
РФ В.В. Путина, сказанные год
назад, здесь, в этом зале. Он бла
годарил Российскую академию
наук "за огромный вклад в раз
витие страны, за сохранение ис
торических традиций служения
Отечеству и народу, о которых
говорил Петр Великий, создавая
Академию наук".

(Окончание на 2#й стр.)

За прорывные исследования
Премии в размере 100 тыс.

долларов будут получать уче%
ные Казахстана за прорывные
исследования в науке и учас%
тие в инновационных проек%
тах, — сообщил на заседании
Совета иностранных инвесто%
ров глава государства Нурсул%
тан Назарбаев.

"Я принял решение учре%
дить государственную премию
имени аль%Фараби для ученых
за прорывные научные иссле%
дования и внедренные иннова%
ции", — подчеркнул президент.
По его словам, она будет вру%
чаться ежегодно в семи номи%
нациях. "Размер премии 100
тыс. долларов, далее мы бу%
дем его повышать",% сообщил
Н.Назарбаев.

Премия не случайно назва%
на именем аль%Фараби. Пол%
ное имя одного из выдающих%
ся ученых Востока — Абу Наср
Мухаммед ибн Тархан ибн Уз%
лаг аль%Фараби ат%Тюрки. Он
получил почетное прозвище
"Второй учитель".

АСТАНА

Действительными членами:
Батурин Анатолий Алексеевич

информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации

Бунина  Надежда Александровна
материаловедение и технология

Бутцев Владимир Степанович
энергетика

Гаделия Джамбул Гулиевич
экономика и управление в инженерной деятельности

Гофенберг Александр Оскарович
системы управления, диагностика, приборостроение

Дмитрак Юрий Витальевич
геология

Дубовик Владимир Михайлович
инженерная экология и ресурсосбережение

Егорычев Олег Олегович
инженерная механика

Жильцов Валерий Васильевич
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Заплаткин Юрий Юрьевич
авиакосмическое

Зуйков  Андрей Львович
водное хозяйство и гидротехника

Каргапольцев Сергей Константинович
материаловедение и технология

Кириллин Александр Николаевич
авиакосмическое

Кишкин Владимир Львович
энергетика

Косенко Виктор Евгеньевич
авиакосмическое

Кудашев Ефим  Борисович
информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации

Ложкин Виталий Петрович
строительство

Манько Николай Григорьевич
железнодорожный транспорт

Наумов Владимир Аркадьевич
водное хозяйство и гидротехника

Орыщенко Алексей Сергеевич
судостроение

Остапенко Олег Николаевич
военно�технические проблемы

Панов Дмитрий  Витальевич
авиакосмическое

Тепляков Евгений Евгеньевич
системы управления, диагностика, приборостроение

Трофимов  Александр Николаевич
материаловедение и технология

Шапкарин Игорь Петрович
экономика и управление в инженерной деятельности

Шахматов Евгений Владимирович
авиакосмическое

Шляхтенко Александр Васильевич
судостроение

Членами#корреспондентами:
Абуталипова Людмила Николаевна

технология легкой промышленности

Алексеева Ольга Ивановна
информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации

Анисимов Андрей Валентинович
материаловедение и технология

(Окончание на 2#й стр.)

Р О С С И Й С К А Я

ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2013
В результате выборов,
состоявшихся 24 мая 2013 года, 
в состав Российской инженерной
академии избраны: 

Научный центр на Ямале
"Газпром" подписал соглашение с Сибирским отделе7
нием Российской академии наук (СО РАН) и админис7
трацией Ямало7Ненецкого автономного округа о со7
здании в 2013 году на Ямале научного центра, —
сообщил председатель СО РАН Александр Асеев.

Новый научный центр будет решать, в основном, прикладные за�
дачи, поставленные "Газпромом". В частности, он возьмет на себя
дополнительное геологическое исследование на Ямале для опреде�
ления перспективы дальнейшей добычи газа, а также работы, свя�
занные с арктическим шельфом на Карском море и море Лаптевых.

"Думаю, к осени будет сформирован Ямало�Ненецкий научный
центр с основной базой в Надыме и подразделениями в Салехарде и
Новом Уренгое", — сообщил академик А.Асеев.

Ямало�Ненецкий АО занимает одно из ведущих мест в России по
запасам нефти и природного газа. Государственным балансом учи�
тывается более 130 месторождений углеводородов в регионе.

Сибирское отделение Российской академии наук образовано в
1957 году. СО РАН состоит из Новосибирского, Томского, Краснояр�
ского, Иркутского, Якутского, Улан�Удэнского, Кемеровского, Тю�
менского и Омского научных центров. Кроме того, в Барнауле,
Бийске, Чите и Кызыле расположены отдельные институты.

НОВОСИБИРСК В.Маненков

Академия должна быть сильной,
независимой, творческой 
и служить народу, — 
заявил сразу после избрания 
его президентом Российской академии
наук (РАН) академик 
Владимир Фортов.

По его словам, совместные рас
ширенные заседания Бюро
ООН с Бюро других Отделе

ний приносят большую пользу
для координации исследований в
разных областях. В том числе
речь идет о рассмотрении при
кладных вопросов генетики,
прежде всего применительно к
сфере медицины, где происходят
действительно революционные
изменения, во многом определя
ющие новую научнотехничес
кую революцию".

По мнению А.Кокошина,
"требует углубленной междис
циплинарной научной проработ
ки и вопрос об обеспечении эф
фективной модернизации отече
ственного обороннопромыш
ленного комплекса, его значения
для развития ряда гражданских
наукоемких производств".

В более общем плане акаде
миксекретарь ООН РАН отме
тил актуальность вопроса "о вы
работке нашими учеными много
уровневой системы приоритетов
для политики новой индустриа
лизации, объявленной государ
ственным руководством России.
На высшем уровне речь должна

идти о 2025 компонентах, на вто
ром уровне — об около 100 ком
понентов, на третьем — уже о не
скольких сотен компонентов.
Этого требует мировой опыт".

"Это тоже междисциплинар
ная задача. Трудозатратная, но
необходимая", — добавил А.Ко
кошин.

Крупной научной проблемой,
по его мнению, является оценка
рисков и угроз в формирующих
ся новых социальных реальнос
тях под воздействием, в том чис
ле, техногенных факторов, вклю
чая исключительно быстрое и ус
ложняющееся развитие кибер
пространства.

"Полагаю, что весьма акту
альным является научное меж
дисциплинарное исследование
киберпространства как слож
нейшей многомерной системы,
его структуры, типологии проис
ходящих в нем процессов", —
подчеркнул А.Кокошин, доба
вив, что ученые РАН и, в частно
сти, Отделения общественных
наук должны исследовать эту
проблему совместно с МГУ,
МФТИ, МГТУ им. Баумана и дру
гими ведущими вузами.

До оценки рисков в киберпространстве
Считаю, что в повестке дня нашей Академии —
создание комплексных междисциплинарных
научно7исследовательских центров на стыках об7
щественных и естественных наук — дееспособных
субъектов нашей деятельности, — заявил,
сославшись на опыт Отделения общественных
наук (ООН) РАН, главой которого он переизбран,
академик Андрей Кокошин.
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«Глаза» и «уши» страны
Стоимость пуска ракеты%носителя "Союз%2.1б" с космиче%

ским аппаратом для Минобороны РФ составляет 10 млрд руб%
лей, — сообщил заместитель руководителя Роскосмоса Ана%
толий Шилов.

По его словам, следующий такой аппарат для Минобороны
уже находится в производстве и будет запущен либо в 2013
году, либо в начале 2014%го.

"Либо в этом году, либо в следующем, такой аппарат поле%
тит. Государство получит "глаза" и "уши". Промышленность
берется изготавливать эти аппараты регулярно", — отметил
А.Шилов.

Ракета%носитель с военным спутником была запущена с
43%й площадки космодрома Плесецк в 22:37 мск. Выведение
на целевую орбиту прошло успешно. Сразу после взятия на
управление космическому аппарату присвоен порядковый но%
мер "Космос%2486".

ПЛЕСЕЦК (Архангельская область)

Для обработки донорской крови
Региональное министерство промышленности озвучило ре�

зультаты конкурса "20 лучших товаров Челябинской области�2013".
Одним из лауреатов конкурса стала первая отечественная рентге�
новская установка для обработки донорской крови и ее компонен�
тов, произведенная Государственным ракетным центром (ГРЦ) им.
Макеева (Миасс).

Новинка по своим техническим характеристикам превосходит
зарубежные аналоги, проста в управлении и доступна по цене. Она
позволяет удалить из переливаемого материала любые чужерод�
ные клетки, которые могут оказаться несовместимыми с пациен�
том при переливании крови, обеспечить вирусную безопасность
крови, ее компонентов и продуктов на их основе.

Как сообщили на предприятии, установка также может быть
использована для облучения клеток и тканей, органов транс�
плантатов, мелких лабораторных животных, в радиобиологичес�
ких исследованиях.

ЧЕЛЯБИНСК Р.Сафин

Концепция
медицинской
науки

В ближайшее время в прави�
тельство РФ будет внесена кон�
цепция федеральной целевой
программы по развитию меди�
цинской науки, — сообщила ми�
нистр здравоохранения РФ Ве�
роника Скворцова.

"Мы закончили нашу совмест�
ную работу с Российской акаде�
мией медицинских наук (РАМН).
В ближайшее время эта концеп�
ция будет внесена в правительст�
во РФ для рассмотрения и одоб�
рения, поскольку она предусмат�
ривает долгосрочное финанси�
рование медицинской науки па�
раллельно с имеющимися ресур�
сами в других ведомствах", — по�
яснила министр.

Говоря о работе над концеп�
цией, глава ведомства выделила
направление регенераторной
медицины. По словам министра,
это направление также важно,
как и появление в свое время ан�
тибиотиков, вакцин.

В.Скворцова также сообщи�
ла, что "принято решение РАМН
о создании института, который
будет развивать направление
биомедицинских клеточных тех�
нологий".

А.Баженова

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Секреты Берингова пролива
Новое соглашение о сотрудничестве по изучению измене%

ний в Мировом океане в рамках проекта РУСАЛКА подписали
представители Российской академии наук, Национальной Ад%
министрации США по океанам и атмосфере (НОАА) и группы
"Альянс".

Десятилетнее российско%американское сотрудничество в
рамках этого проекта дало богатый материал для фундаменталь%
ной и прикладной науки. В частности, получены многолетние ря%
ды наблюдений, которые выявили некоторые тенденции. Наибо%
лее явная из них — уменьшение солености и увеличение темпера%
туры водных масс Берингова пролива. Ученые также обнаружили
заметное увеличение количества морских организмов к северу от
острова Врангеля, выявили новую зону повышенной продуктив%
ности биомассы в Чукотском море, отловили множество интерес%
ных для научного изучения образцов рыб. Среди открытий — об%
наружение неизвестного ранее Сибирского прибрежного тече%
ния. В 2004 году оно не наблюдалось совсем, а летом 2009 года
достигло ширины 70 км.

САНКТ#ПЕТЕРБУРГ       Н.Михальченко

Участие 
в европейской
программе инноваций
"Горизонты72020"
поможет сохранить
конкурентоспособ7
ность российской
продукции 
на мировом рынке
авиастроения 
и, в частности,
вертолетостроения, —
такое мнение
высказал директор 
по инновационному
развитию 
и государственным
программам холдинга
"Вертолеты России"
Владимир
Макарейкин.

П
о его словам, конкурентоспо
собность в перспективе невоз
можно обеспечить без участия

в международных проектах. "Се
годня наши ресурсы — и кадро
вые, и научные, и финансовые —
еще позволяют выдерживать тот
темп, который мы наработали.
Но время не стоит на месте. И,
следя за конкурентами, мы пони
маем, что должны двигаться па
раллельно или даже более того,
активно участвовать в совмест
ных проектах.

Для этого есть предпосылки со
стартом новой европейской про
граммы "Горизонты2020", в кото
рой Россия планирует принять ак
тивное участие. Холдинг "Верто
леты России" уже начал первые
проработки по этой программе",
— сообщил В.Макарейкин.

Рамочная программа ЕС по
исследованиям и инновациям
"Горизонты2020" стартует в
2014 году и продлится до 2020 го
да. Она имеет бюджет 80 млрд
евро и направлена на обеспече
ние глобальной конкурентоспо
собности Европы.

Международное сотрудниче
ство станет важным сквозным
приоритетом "Горизонтов2020".
Программой предусматривается
создание единого рынка знаний,
научных исследований и иннова
ций. И, в конечном счете, реше
ние социальных проблем посред
ством технологического прорыва
в конкурентоспособной продук
ции с реальным коммерческим
потенциалом.

В частности, облик вертолета
будущего должен быть сформи
рован в рамках Государственной
программы развития авиацион
ной промышленности России до
2025 года. Она предусматривает
создание Национального плана по
развитию науки и технологий в
авиапромышленности, который, в

частности, поможет сформиро
вать этот облик. Его частью долж
ны стать предложения от промы
шленности.

По словам В.Макарейкина,
холдингом разработана концеп
ция Программы развития верто
летных технологий под названием
"Вертикаль", которую предлагает
ся включить в разрабатываемый
Национальный план. И которая
призвана сохранить инновацион
ный характер развития, обеспе
чить создание опережающего на
учнотехнического задела и повы
сить конкурентоспособность ле
тательных аппаратов ОАО "Вер
толеты России". Концепция вклю
чает пять основных блоков: тех
нологии, экология, безопасность
полета, интеллектуальный борт
(бортовое радиоэлектронное обо
рудование — БРЭО) и эффектив
ный летательный аппарат.

"Сейчас наша задача состоит в
том, чтобы вместе со смежниками
определить и разнести по време
ни перечень научноисследова
тельских работ и объемы финан
сирования, чтобы в определен
ный момент времени сложился
тот набор технологий, который
позволит нам создать новый об
лик летательного аппарата и мо
дернизировать текущее произ
водство", — отметил представи
тель холдинга.

Бортовое радиоэлектронное
оборудование (БРЭО или "борт")
вертолета будущего должно
включать "искусственный интел
лект, основанный на технических
или интеллектуальных нейрон
ных сетях и экспертных системах
с нечеткой логикой". Как отметил
В.Макарейкин, холдинг предъяв
ляет подобное требование к "бор
ту" вертолета, облик которого
должен быть сформирован в рам
ках Государственной программы
развития авиационной промыш
ленности России до 2025 года
("Вертолет2025").

"Это — наивысший уровень
развития комплекса БРЭО. И в
этой связи, важно подобрать опти
мальную систему партнеровком
плектаторов, которые могли бы
дать наилучший результат для ис
пользования в отечественной вер
толетной авиации", — заявил он.

Что касается задач и функцио
нальных возможностей такого
БРЭО, то оно должно обеспечи
вать: безопасность и регуляр
ность полетов за счет внедрения
системы мониторинга состояния
элементов конструкции; сниже
ние нагрузки на экипаж за счет
включения в сеть управления воз
душным движением с реализаци
ей перспективой технологии
CNS/ATM. Это — связь, навига
ция, наблюдение/организация

(Окончание. Начало на 1#й стр.)

Во многих направлениях на
шей деятельности мы, без сомне
ния, могли бы продвинуться су
щественно дальше, если бы было
полнокровно реализовано пере
оснащение нашей материально
технической базы, о котором мы
говорили почти на каждом Об
щем собрании после 2008 года. 

В этот же период наблюда
лось резкое увеличение государ
ственного финансирования на
учных исследований в вузах. Од
новременно, после завершения в
2008 г. пилотного проекта по по
вышению заработной платы на
учных сотрудников РАН, позво
лившего, в частности, карди
нально переломить тенденцию
снижения доли молодых ученых
в академических институтах
(сейчас около 30% составляют
сотрудники до 40 лет), динамика
финансирования Академии рез
ко замедлилась.

Практически после 2008 г. ос
новной прирост финансирова
ния связан с индексацией зара
ботной платы и коммунальных
расходов. В результате в 2011 г.
доля фонда заработной платы (с
начислениями) в общем объеме
бюджетного финансирования
РАН составила около 75%, а ве
личина внутренних бюджетных
затрат на одного научного со
трудника Академии (280,4 тыс.
руб.) более, чем в два раза отста
вала от соответствующего пока
зателя, например, в националь
ных исследовательских универ
ситетах (604,7 тыс. руб.).

По сравнению с 2003 г. стои
мость машин и оборудования в
текущих ценах увеличилась в ву
зовском секторе в 6,9 раза, а в
академическом секторе науки —
лишь в 2,9 раза. При этом значи
тельная часть закупленных в ву
зах в последние годы приборов
не используется должным обра
зом изза отсутствия квалифи
цированных кадров.

Я много раз говорил и еще раз
скажу: мы кровно заинтересова
ны в развитии вузов и немало
для этого делаем: созданы мно
гие сотни кафедр, научнообра
зовательные центры, факульте
ты и многоемногое другое. Но
нельзя развивать науку в вузах,
подрубая системообразующее
древо отечественной науки —
Российскую академию наук.

Считаю своим долгом проин
формировать Собрание о моем
понимании ситуации, которая в
последний год — вопреки вы
ступлению Президента РФ В.В.
Путина на майском 2012 года Об
щем собрании — усиленно кон
струировалась всеми дозволен
ными и недозволенными при
емами вокруг Российской акаде
мии наук и отечественных фун
даментальных исследований в
целом. Причем конструирова
лась, к сожалению, не без учас
тия (в явной и неявной форме)
некоторых сотрудников Акаде
мии.

Эта ситуация меня крайне
беспокоит. Думаю, сегодня есть
все основания говорить о бес
прецедентном наступлении на
академическую науку, чреватом
нанесением — не только ей, но и
стране в целом — колоссального
ущерба. Мы все помним много
численные заявления и действия
министра и других деятелей Ми
нобрнауки.

Обществу усиленно навязы
валось представление о том, что
академическая форма организа
ции фундаментальных исследо
ваний безнадежно устарела. Ак
тивно внедрялась мысль о пол
ной бюрократизации всей систе
мы управления академической
наукой. Дело дошло до того, что
министр образования и науки
РФ считал возможным публично
давать оскорбительные характе
ристики высшему органу управ
ления текущей деятельностью
Академии и его членам.

Исследовательские институ
ты Академии и сегодня представ
ляются как ненужные структу
ры, сковывающие деятельность
"подлинных творцов науки" —
лабораторий. Действующие ме
ханизмы распределения финан
совых ресурсов академическим
сообществом между различны
ми направлениями исследова
ний объявляются препятствием
на пути формирования здоровой
конкурентной среды в фунда
ментальной науке. Сама Россий
ская академия наук отождеств
ляется с супермонополией, по
давляющей исследования в дру
гих секторах науки.

Назойливо проводилась
мысль о том, что научный потен
циал, сосредоточенный в Рос
сийской академии наук и других
государственных академиях,
полностью деградировал. В кад
ровой сфере — демографичес
кий кризис, ответственность за
который министр образования и
науки РФ публично возложил на
руководство РАН. Молодежь не
только малочисленна, но и не
имеет перспектив, поскольку все
высокие позиции в академичес
кой науке заняты престарелыми
учеными, всячески блокирую
щими любые возможности изме
нения сложившегося положе
ния. И, как результат, — беспре
рывные обвинения в неэффек

тивности научных исследова
ний, проводимых в РАН.

Руководству страны настой
чиво подбрасывается идея о том,
что низкая отдача от существен
но возросших за 2000е годы ас
сигнований на науку и иннова
ционную деятельность связана,
главным образом, с низкой ре
зультативностью исследований
в академическом секторе науки.
При этом идет беспрерывная ма
нипуляция данными о публика
ционной активности и индексе
цитируемости в зарубежных на
учных журналах, которые упор
но навязываются в качестве
важнейших для государства по
казателей эффективности фун
даментальной науки.

Со ссылкой на деградацию
кадрового потенциала предлага
ется резко сократить числен
ность ученых, занятых в фунда
ментальных исследованиях, ока
зывая поддержку лишь тем из
них, которые имеют высокие по
казатели публикационной ак
тивности и цитируемости в веду
щих западных изданиях. Для
проведения "санации" имеется в
виду использовать институт за
рубежной экспертизы. Причем,
бремя финансирования этой де
ятельности возлагается на сами
инспектируемые организации.
Наконец, обеспечение достойно
го уровня российской фунда
ментальной науки не мыслится
без широкого привлечения зару
бежных специалистов и предста
вителей научной диаспоры на
условиях, кардинальным обра
зом отличающихся от тех, кото
рые распространяются на отече
ственных ученых.

Подлинная война была раз
вернута в нормативноправовой
сфере. Вопреки протестам РАН
и других государственных акаде
мий была принята Программа
инновационного развития стра
ны, которая — в части, касаю
щейся фундаментальных иссле
дований, — базируется на изло
женной выше концепции. Ми
нобрнауки всячески пыталось
добиться утверждения Прави
тельством таких проектов Госу
дарственной программы фунда
ментальных исследований, кото
рые привели бы к передаче ми
нистерству всех основных функ
ций по организации и управле
нию фундаментальными иссле
дованиями в стране.

Одновременно, несмотря на
имеющиеся поручения, минис
терство в течение длительного
времени блокировало вынесе
ние на утверждение в прави
тельство Программы фундамен
тальных исследований государ
ственных академий наук. Между
тем, наличие такой программы
предусмотрено законом "О на
уке и государственной научно
технической политике". А сама
она является основанием для фи
нансирования государственных
академий.

Наконец, почти год Прави
тельство, вопреки установленно
му порядку, не принимает реше
ния по существу внесенных об
щими собраниями государствен
ных академий поправок в их ус
тавы. Парадоксально, но речь
идет о поправках, прямо вытека
ющих из вошедшего в силу в но
ябре прошлого года закона "О
внесении изменений в отдель
ные законодательные акты Рос
сийской Федерации в части, ка
сающейся деятельности государ
ственных академий наук и под
ведомственных им организа
ций".

Участвовавшие в согласова
нии представители органов ис
полнительной власти все это
время пытались вынудить госу
дарственные академии дополни
тельно внести в уставы не выте
кающую из требований упомя
нутого закона поправку, лишаю
щую их права на создание, лик
видацию и реорганизацию под
ведомственных организаций.
Дело дошло до того, что вместо
ответа по существу представлен
ных поправок РАН и Академия
образования получили указание
о разработке новых редакций их
уставов. Пропагандировались и
другие новшества.

Вы спросите, как я восприни
маю происходящее? Отвечу: как
попытки начать "культурную ре
волюцию" в российской науке с
целью ее разрушения и захвата
ресурсов; как попытки разруше
ния и уничтожения одной из
главных и ярких исторических
культурных традиций в России
— академической науки; как
полное непонимание (не исклю
чено — умышленное) устройст
ва РАН, ее задач и функций, ее
участия в решении государст
венных и общественных задач;
как уничтожение всемирно из
вестного брэнда "Российская
академия наук"; наконец, как на
вязывание западной схемы орга
низации науки, причем в извра
щенной форме.

Не берусь судить о подлин
ных мотивах тех лиц, которые
стоят за этим поворотом в госу
дарственной научной политике. 

Мой общий вывод состоит в
том, что обозначившиеся пере
мены в научной политике идут
вразрез с задачами всесторон
ней модернизации нашей стра
ны. И свою точку зрения я дваж

ды изложил Президенту РФ в
устной и письменной форме и
получил поддержку.

Из всего сказанного, разуме
ется, никак не следует, что рос
сийская наука в целом и Россий
ская академия наук, в частности,
не нуждаются ни в каких пере
менах, ни в усовершенствовании
работы. Но эти перемены долж
ны быть мотивированы не идео
логическими предпочтениями
или, что еще хуже, частными ин
тересами отдельных лиц, а но
вым уровнем задач, стоящих пе
ред нашей страной. И мотивиро
ваны логикой развития самой
науки.

Проблематика организации
фундаментальных исследований
и задач, стоящих в этой области,
приобрела сегодня исключи
тельно актуальный характер. В
этой связи большое значение
имеет предстоящее осенью это
го года обсуждение проблем раз
вития фундаментальной науки
на заседании Совета по науке и
образованию при Президенте
РФ. Этому заседанию должны
предшествовать широкое и со
держательное обсуждение про
блем в самом научном сообщест
ве. И большая подготовительная
работа нового руководства РАН.

Считаю необходимым также
сказать, что ценой огромных
усилий удалось парировать мно
гие инициативы Минобрнауки.
Правительство РФ утвердило
Программу фундаментальных
исследований госакадемий и
поддержало предложенные РАН
изменения в министерские про
екты Государственной програм
мы развития науки и технологий
и Государственной программы
фундаментальных исследова
ний. Кроме того, администраци
ей Президента РФ была внесена
в Правительство РФ исключи
тельно важная для нас поправка
о наделении госакадемий пра
вом создавать, ликвидировать и
реорганизовывать подведомст
венные организации. Поправка
была представлена Правитель
ством в Думу и единогласно
принята.

Академия наук сохранилась и
развивается еще и потому, что с
самого момента ее воссоздания
понимали, что она не должна в
своей работе исходить из поли
тических и идеологических вку
сов, пристрастий и действий все
возможных партий и групп, а
также отдельных лиц, в том чис
ле — и работающих в Академии
наук. И это спасало нас не раз.
Достаточно вспомнить 1993 год.

Я сейчас настаиваю: Акаде
мия не должна играть в полити
ческие игры, но она обязана кон
структивно сотрудничать с госу
дарством на профессиональной
основе. И на этой основе защи
щать и обеспечивать все наши
права и существование. Опира
ясь на конструктивное профес
сиональное взаимодействие с
властью, мы должны добиваться,
чтобы на всех уровнях государ
ственного управления, у Прави
тельства было ясное понимание,
что поддержка науки и академи
ческого сообщества — не есть
благотворительность и одолже
ние. Это — миссия и функция
государства, принятая во всем
цивилизованном мире. Миссия и
функция, уходящие глубокими
корнями в российские традиции.

Те во власти, кто уверен в вы
сокой значимости отечествен
ной науки, в решении проблем
социальноэкономического и ду
ховного развития России, столь
же отчетливо должны понимать,
что наука (главным образом
фундаментальная) без серьез
ной государственной поддержки
не сможет себя проявить как со
циально эффективное явление. 

Безусловно, Академия долж
на усиливать свою роль в обще
стве и государстве. Речь идет не
об обслуживании политики, а о
том, чтобы, безусловно выпол
няя свою главную уставную обя
занность — создавать новые зна
ния, давать обществу глубокий
анализ происходящих процессов
и рекомендации по практичес
кой деятельности. Должен ска
зать, что диалог с властью, обмен
мнениями в последние годы су
щественно нарастает. И во всей
этой работе трудно переоценить
роль наших обществоведов и гу
манитариев.

За последние годы я много
раз говорил, что самоуправление
— великое право академическо
го сообщества. Оно завоевано
двадцать с лишним лет назад. Без
этого права говорить о развитии
современной эффективной фун
даментальной науки вряд ли со
держательно. 

Это право мы обязаны хра
нить и сберегать, пользоваться
им ответственно. Его недопусти
мо дискредитировать, путать со
вседозволенностью. Право само
управления совсем не означает,
что организационная структура
Академии должна быть заморо
жена на веки вечные. 

Организация нашей работы,
сохраняя лучшие традиции ака
демического сообщества, долж
на быть живой, мобильной, гиб
кой на всех уровнях: лаборато
рии, отдела, институтов, Отде
лений, Президиума, Общего со
брания, научновспомогатель

ных подразделений. Она долж
на обеспечивать разумную кон
куренцию на всех уровнях.

По объективным и субъек
тивным причинам мы не доста
точно работаем в этом направле
нии. Перемены в Академии, ко
нечно, необходимы, об этом уже
говорилось. Ведь Академия —
живой организм, существую
щий в современных, отнюдь не
ласковых реалиях.

Тематическое, особенно
структурноорганизационное,
кадровое обновление в науке, в
том числе в фундаментальной, —
естественный процесс. И такие
изменения происходят в Акаде
мии наук, но порой медленнее,
чем хотелось бы.

Я просмотрел материалы поч
ти всех наших отчетных Общих
собраний за последние 20 лет,
стенограммы многих заседаний
Президиума. И утвердился в по
нимании, что целый ряд дель
ных, существенных предложе
ний по улучшению нашей рабо
ты, сделанных на них, так и ос
тался только на бумаге.

Это — серьезное упущение.
Прежде всего, Отделений и чле
нов Президиума, ответственных
за направление работы. В связи с
этим скажу: стремление пере
ждать, отложить, "замотать" при
нятие непопулярных и порой да
же болезненных решений, хотя
и позволяет продлить относи
тельно спокойную, бесконф
ликтную жизнь администрации
некоторых институтов, некото
рых руководителей Отделений и
научных центров, некоторых
членов Президиума Академии и
его аппарата, — такое стремле
ние может завести Академию
только в тупик. 

Все должны понимать, что ни
одна страна в мире не в состоя
нии поддерживать из бюджета и
развивать весь фронт научных
исследований. Поэтому столь ва
жен для Академии — в рамках
права самоуправления — выбор
разумного баланса между сосре
доточением усилий на важней
ших направлениях и поддержа
нием многообразия научных ис
следований в разных областях.
Поддержанием академической
среды в целом.

Развитие многообразия науч
ных исследований — условие
полнокровной жизни организма
фундаментальной науки и воз
никновения принципиально но
вых идей и направлений проры
ва к новым знаниям. Подобная
стратегия развития науки анало
гична экологической стратегии
сохранения биоразнообразия
биогеноциозов для развития би
осферы в целом. Только в таком
случае фундаментальная наука
может служить для государства
своеобразной системой слеже
ния в бескрайнем море знаний.
И помогать выбирать верные ре
шения.

И последнее.
Главная опасность для Акаде

мии наук — не внешние нападки
и упреки (кстати, часто малопро
думанные и бессодержательные,
но иногда, признаем, и справед
ливые), и не фантастические не
квалифицированные предложе
ния по реформированию акаде
мической науки. 

Главная опасность исходит
изнутри — в попытках разруше
ния академических традиций и
правил этичного интеллигентно
го взаимодействия внутри само
го академического сообщества.

На поле Академии внедря
ются пиаровские технологии и
приемы из внеакадемической
жизни, замешанные, порой, на
поисках компромата, на рас
пространении ложных слухов и
домыслов. Иногда обсуждения
и споры принимают недопусти
мые формы. Хотя и понятно,
кто на них — обсуждениях —
солирует.

Все это дезориентирует на
ше сообщество, разъедает его,
создает почву для личных, хотя
и временных, успехов очень
зрелых павликов морозовых,
некоторые из которых еще в не
далеком прошлом на идеологи
ческом пару учили нас житью
бытью, подобострастно служи
ли власти, выполняя ее указа
ния. И с удовольствием пользо
вались идеологическими при
вилегиями.

Все это ослабляет жизнен
ный иммунитет Академии, раз
рушает ее облик в глазах обще
ства.

Почему мы не осуждаем все
это открыто?

Поэтому скажу: Академичес
кое Отечество в опасности!

На этом Общем собрании мы
примем решение, которое опре
делит на многие годы жизнь на
шей Академии, жизнь ее сотруд
ников, решение, которое имеет
огромное значение для развития
науки в стране.

Я призываю всех во имя слав
ной истории Российской акаде
мии наук и ее будущего консоли
дироваться вокруг Президента
РАН, которого мы выберем.

Мы все должны проникнуть
ся общей ответственностью за
судьбу Российской академии
наук.

Я верю в наш успех!

Чтобы сохранить позиции
на мировом рынке

воздушного движения. А также
интеллектуальную поддержку
экипажа за счет системы автома
тического управления на всех ре
жимах полета.

Дополнительно на военных
вертолетах перспективный
"борт" должен обеспечивать:
применение новых видов воору
жения (по принципу "выстрелил
— забыл" и управляемых ракет);
скрытный маловысотный полет с
облетом и обходом рельефа, пре
пятствий и опасных зон; интегра
цию в систему обеспечения груп
повых действий с работой в ин
формационном поле сетецентри
ческой системы управления вой
сками с получением информации
от наземных пунктов управления
или других летательных аппара
тов; современные способы подго
товки к полету и посадки при па
лубном базировании, — отметил
представитель ОАО "Вертолеты
России".

Сянваря 2011 года по апрель
2013 года ежемесячный при
рост индекса в среднем со

ставлял 0,11%. В марте и апреле
2013 года наблюдалось снижение
интенсивности промышленного
производства, соответственно,
на 0,2% и 0,6% относительно пре
дыдущего месяца. С начала года
интенсивность промышленного
производства в целом уменьши
лась на 0,7%. Индекс интенсивно
сти обрабатывающих произ
водств снизился на 2%. Из 303 ви
дов продукции в марте 2013 года
по сравнению с декабрем преды
дущего года интенсивность вы
пуска увеличилась у 141, а умень
шилась — у 162 (в марте было со
ответственно 157 и 146, в февра
ле — 153 и 150).

"Спад за последние два месяца
мог бы оказаться и более глубо
ким, если бы не относительно хо
лодный апрель, обусловивший
прирост интенсивности в апреле
в производстве, передаче и рас
пределении электроэнергии, пара
и горячей воды на 2,8% (прежде
всего — за счет увеличения ин
тенсивности выработки тепло
энергии на 4,3%), что повлекло за
собой рост интенсивности добы
чи природного газа (на 3,6%) и до
бычи полезных ископаемых в це
лом (на 0,2%)", — отмечается в до
кладе.

В составе обрабатывающей
промышленности в апреле 2013
года из 25 учитываемых в расче
тах видов экономической дея
тельности интенсивность произ
водств снизилась у 19.

Аналитики Центра развития
подчеркивают, что сокращение
спроса внешнего и внутреннего
рынков, а также усиление конку
ренции со стороны импорта при
водит к хроническому снижению
интенсивности в ряде видов эко
номической деятельности: в тече
ние 13 месяцев подряд снижается
интенсивность производства ме
бели, 8 месяцев — производства
машин и оборудования, 7 месяцев

— целлюлознобумажного и ме
таллургического производств, 5
месяцев — производства автомо
билей, прицепов и полуприцепов.
"В настоящее время наша промы
шленность не имеет условий для
устойчивого роста относительно
высокими темпами", — отмечает
ся в исследовании.

Данные Центра развития пол
ностью подтверждают заявление
замминистра экономического
развития РФ Андрея Клепача:
"Мы пока, действительно, нахо
димся в ситуации стагнации. По
тому что все показатели, с учетом
исключения сезонного и кален
дарного факторов, около нуля", —
заявил он. При этом А.Клепач от
метил, что Минэкономразвития
попрежнему ожидает роста оте
чественной экономики во втором
полугодии, в частности, за счет
хорошего урожая.

Для того чтобы выйти на
скромные параметры правитель
ственного прогноза в 2,4%, эконо
мика должна будет ускориться до
4%го роста в годовом выраже
нии. А для этого одного лишь хо
рошего урожая будет недостаточ
но — потребуется заметное уско
рение и в других секторах эконо
мики, — уверена директор Цент
ра развития Наталья Акиндинова.
— Но пока перспективы этого вы
глядят туманно.

"Еще не вполне отыграно вли
яние торможения потребитель
ского спроса, который вытягивал
экономическую динамику в про
шлом году. Сырьевой экспорт в
апреле продолжил сокращаться.
Основные показатели, характе
ризующие ожидания экономиче
ских агентов, также ведут себя
негативно. В связи с этим незави
симые эксперты продолжают
ухудшать свои прогнозы не толь
ко на 2013й, но и на последую
щие годы. Согласно консенсус
прогнозу, среднегодовой темп
роста ВВП в 20142016 гг. оцени
вается в 3,0%".

(Окончание. Начало на 1#й стр.)

Ахмедов Энвер Фаррухович
экономика и управление в инженерной деятельности

Балыхин  Михаил Григорьевич
технология легкой промышленности

Бережной Сергей Борисович
технология пищевой промышленности

Береснев Александр Германович
материаловедение и технология

Бурмасов Сергей Петрович
металлургия

Бухмастов Андрей Владимирович
машиностроение (тяжелое, энергетическое, 
транспортное и др.)

Григорьев Вячеслав Георгиевич
металлургия

Громашев Андрей Геннадьевич
материаловедение и технология

Деревенко Валентин Витальевич
технология пищевой промышленности

Запорожский Алексей Александрович
технология пищевой промышленности

Зотов Владимир Владимирович
экономика и управление в инженерной деятельности

Иванченко Игорь Иосифович
железнодорожный транспорт

Касьянов Геннадий Иванович
технология пищевой промышленности

Кикот Алла Владимировна
проблемы инженерного образования

Коноваленко Даниил  Викторович
железнодорожный транспорт

Коняхина Татьяна Борисовна
экономика и управление в инженерной деятельности

Косолапов Андрей Владимирович
водное хозяйство и гидротехника

Костюков Владимир Николаевич
системы управления, диагностика, приборостроение

Кочура Сергей Григорьевич
авиакосмическое

Крашенинников Олег Николаевич
строительство

Кузнецов Павел Алексеевич
материаловедение и технология

Макаров Сергей Борисович
информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации

Меделяев Игорь Алексеевич
машиностроение (автомобильное, тракторное, 
строительное и дорожное)

Мельниченко Олег Валерьевич
железнодорожный транспорт

Николаев Владимир Геннадьевич
энергетика

Орлов Виктор Валерьевич
металлургия

Петраков Валерий Сергеевич
энергетика

Романов Сергей Михайлович
геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Рузаев Дмитрий Григорьевич
материаловедение и технология

Рындин  Александр Алексеевич
информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации

Спиридонов Эрнст Серафимович
строительство

Стогней Олег Владимирович
материаловедение и технология

Тимонин Андрей Николаевич
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Турлаев Валерий Васильевич
машиностроение (автомобильное, тракторное,
строительное и дорожное)

Хабибуллин Рифат Габдулхакович
инженерная экология и ресурсосбережение

Хамматова Венера Василовна
технология легкой промышленности

Шарков Олег Васильевич
машиностроение (автомобильное, тракторное, 
строительное и дорожное)

Шеремет  Игорь Борисович
военно�технические проблемы

Ширинкин Виктор Николаевич
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Шиянов Михаил Иванович
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Штыков Александр Николаевич
системы управления, диагностика, приборостроение

Президиум
Российской инженерной академии

Р О С С И Й С К А Я
ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2013

Когда нет условий для роста
Динамика индекса интенсивности
промышленного производства 
(индексы физического объема выпуска, 
очищенные от влияния календарного 
и сезонного факторов) продолжает пребывать 
в стадии стагнации, — отмечается в исследовании
Центра развития НИУ — ВШЭ.

Люди, будьте бдительны!
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ММИИРР  ССЕЕГГООДДННЯЯ
Продажи автомобилей выросли

Продажи новых автомобилей в Евросоюзе выросли в апреле
2013 года впервые с сентября 2011 года, — сообщается в отчете
Ассоциации европейских производителей автомобилей (АЕБ).

Наибольший рост регистраций новых автомобилей за апрель в
годовом выражении зарегистрирован в Финляндии (увеличение
на 142,6%), Дании (30,7%), Болгарии (24,5%), Румынии (21,7%) и
Эстонии (22,2%).

Объем регистрации новых пассажирских автомобилей в Гре�
ции с апреля 2012 года по апрель 2013 года вырос на 20,9%, ока�
завшись даже выше, чем в Германии (рост на 3,8%) и Великобри�
тании (14,8%).

Лидером падения продаж стал Кипр — регистрация новых ав�
томобилей сократилась на 51,9% по сравнению с аналогичным
периодом предыдущего года.

Лидерами продаж в Европе по итогам апреля 2013 года в годо�
вом выражении стали Jaguar Land Rover (рост на 16,4%),
Mitsubishi (13,1%), Daimler (10,7%), VW Group (9,9%).

На разведку
месторождений
метангидратов
Правительство Японии
приступило 
к полномасштабной
разведке
предполагаемых
месторождений гидрата
метана на дне Японского
моря. В рамках
правительственной
программы специальное
разведывательное судно
проведет обследование
месторождений 
у полуострова Ното
(префектура Исикава) 
и в районе острова Садо
(префектура Ниигата,
запад центрального
острова Хонсю).

Проводить разведыватель�
ную операцию поручено специа�
листам Национального институ�
та передовых промышленных
наук Японии и Университета
Мэйдзи. Она продлится около
трех лет. В госбюджете Японии
на 2013 финансовый год на ис�
следования в этой области выде�
лено около 1 млрд иен (105,6 млн
долларов). До 2015 года также
планируется провести разведку
на месторождениях у побережья
префектур Симанэ, Акита, Яма�
гата и Хоккайдо.

В середине марта японские
специалисты уже провели проб�
ную добычу метангидратов на
месторождении в 80 км к югу от
полуострова Ацуми — на тихо�
океанском побережье острова
Хонсю. В ходе эксперимента им
удалось извлечь из добытого ре�
сурса свыше 13 тыс кубометров
газа.

Метангидрат (гидрат метана)
— соединение газа метана с во�
дой, напоминающее по внешне�
му виду снег или рыхлый подта�
явший лед. Этот ресурс широко
распространен в природе — на�
пример, в зоне вечной мерзло�
ты, а также под дном океана. По
оценке ряда экспертов, имею�
щиеся вблизи побережья Япо�
нии запасы метангидратов мо�
гут во многом решить энергети�
ческие проблемы страны.

Залежи этого ресурса только
в районе к югу от полуострова
Ацуми оцениваются в 1 трлн ку�
бометров. Теоретически они мо�
гут полностью обеспечить по�
требности Японии в природном
газе в течение 14 лет. Всего же,
по прогнозам специалистов, за�
лежей метангидратов под оке�
анским дном в прилегающих
районах стране хватит пример�
но на 100 лет. Правда, стои�
мость этого топлива с учетом
переработки, транспортировки
и прочих расходов пока превы�
шает рыночную цену на обычный
природный газ.

Япония полностью лишена
энергетических ресурсов и им�
портирует их. Токио, в частнос�
ти, является крупнейшим в мире
покупателем сжиженного при�
родного газа. В последнее же
время после аварии на АЭС "Фу�
кусима�1" и постепенного от�
ключения всех атомных станций,
эти закупки резко возросли.

ТОКИО И.Беляев

Добыча удвоится
В Канаде добыча нефти уд%

воится к 2030 году — с 3,2 млн
баррелей в день в настоящее
время до 6,7 млн, — с таким
прогнозом выступила Канад%
ская ассоциация производите%
лей нефти.

Как отмечается в ее докла%
де, увеличение объемов неф%
тедобычи будет происходить,
главным образом, за счет эф%
фективного использования
залежей нефтяных песков в
провинции Альберта. К 2030
году там будет производиться
5,2 млн баррелей в день по
сравнению с 1,8 млн в прошлом
году.

Повышение объемов добы%
чи нефти нацелено на удовле%
творение спроса на энергоре%
сурсы в восточных районах Ка%
нады, а также на рынках в США
и быстро развивающихся
странах Азии.

ОТТАВА                           А.Пахомов

В ответ на спрос
В США началось строи%

тельство первого авиастрои%
тельного завода европейской
компании "Эрбас". На пред%
приятии, где будет задейст%
вовано 1000 рабочих и слу%
жащих, с 2016 года, согласно
планам, будут выпускаться
узкофюзеляжные реактив%
ные пассажирские самолеты
Airbus А320.

К 2018 году на предприя%
тие в Мобиле планируется
производить до 50 лайнеров
ежегодно. В перспективе ожи%
дается увеличение объема
выпуска до 150 самолетов.

Американская корпорация
"Боинг" занимает на нацио%
нальном рынке авиатехники
лидирующие позиции. На до%
лю "Эрбас" приходится ме%
нее 20% рынка пассажирских
самолетов в Соединенных
Штатах.

НЬЮ#ЙОРК                     И.Шамшин

Думают о России
Каждая пятая машиностро%

ительная фирма Германии
планирует до 2015 года пост%
роить в России монтажное или
производственное предприя%
тие. Это следует из опроса об%
щественного мнения, прове%
денного Союзом германского
машиностроения (VDMA).

Согласно результатам это%
го исследования, в настоящее
время лишь 5% немецких
фирм имеют заводы в столь
крупном государстве. "Россия
в 2012 году была четвертым
по величине рынком сбыта
для Германии", — заявил уп%
равляющий делами союза
Ханнес Хессе. По его словам,
из Германии в Россию в про%
шлом году поступило товаров
почти на 8 млрд евро.

"Тем самым можно гово%
рить о стране, где открывают%
ся шансы. Но также — и об упу%
щенных возможностях", — до%
бавил он.

ГАННОВЕР

Нефть на шельфе
Шведский нефтедобываю%

щий концерн "Лундин петроле%
ум АБ" объявил через норвеж%
скую дочернюю компанию
"Лундин Норвей АС" об успеш%
ных результатах разведочного
бурения на месторождении
"Луно%2" в Северном море в
норвежском секторе континен%
тального шельфа.

Согласно оценкам экспер%
тов, здесь имеются значитель%
ные залежи нефти. Толщина
нефтяного слоя составляет
свыше 40 м. Это — легкая
нефть хорошего качества. По
сообщению компании, анализ
проб завершен. И теперь она
намерена перейти к пробному
промышленному бурению.

"Мы рассчитываем, что
сможем сообщить о периоде
добычи на месторождении по%
сле завершения тестов — через
2%3 недели", — заявил прези%
дент концерна и гендиректор
"Лундин Петролеум" Эшли
Хеппенсталл.

СТОКГОЛЬМ                И.Дергачева

Для быстрой зарядки мобильника
Эйше Кхаре, проживающей в США девушке индийского происхожде�

ния, надоело лишаться возможности пользоваться мобильным телефо�
ном на продолжительное время, которое отнимает зарядка его аккуму�
лятора. 18�летняя школьница задалась вопросом: а нельзя ли ускорить
процесс зарядки? И нашла ответ — изобрела супер�конденсатор, благо�
даря которому телефон заряжается всего 20 секунд.

Изобретательность Эйши была вознаграждена: она получила премию
Юного ученого, учрежденную фондом Intel Foundation. Вдобавок ей вру�
чили чек на 50 тыс. долларов.

Техническое новшество заключается в способности конденсатора
умещать в небольших объемах колоссальное количество энергии, делать
это на большой скорости и сохранять ее в течение продолжительного
времени. По словам Эйшы, такой конденсатор рассчитан на 10 тыс. под�
зарядок, тогда как нынешние способны обеспечить лишь одну тысячу.

Супер�конденсатор является значительным шагом Эйшы на пути к
мечте — всерьез заняться нанохимией.

НЬЮ#ДЕЛИ

Компания Philips Lumiblade
предлагает органические
светодиоды, которые
представляет собой 
не просто еще один
источник света. 
Это — в высшей степени
адаптивный материал,
который стирает
ограничения по форме 
и размеру, налагаемые
традиционными лампами 
и светильниками.

Т
ончайшая конструкция моду
лей (1,8 мм) позволяет изменить
привычный способ использова

ния света в интерьере и архитек
туре.  Играя ведущую роль в раз
витии технологии OLED, эти мо
дули обладают уникальными ха
рактеристиками и функциями,
которые переворачивают пред
ставление об освещении, его при
менении и восприятии.

Однородное свечение, нео
бычная форма, низкое тепловое
излучение, чрезвычайно тонкая
структура и управляемость — все
эти факторы открывают безгра
ничные возможности для разра
ботки революционных световых
решений и концептов, которые, в
свою очередь, удивят потребите
лей неожиданными эффектами
при создании атмосферы в поме
щении.

Свет в OLEDисточнике воз
никает в результате пропускания
электрического тока через один
или несколько слоев тонкопле
ночных органических полупро
водников. Эти слои зажаты меж
ду двумя электродами, один из ко
торых заряжен положительно, а
другой — отрицательно. Этот "бу
терброд" помещается на подлож

рынки в Азии и Северной Амери7

ке, благодаря которым планиру7

ется компенсировать убытки в Ев7

ропе, вызванные кризисом пере7

производства автопромышленно7

сти. Он напомнил, что в планах

концерна — открыть как минимум

10 новых заводов.

"Фольксваген груп"

(Volkswagen Group или

Volkswagen Konzern) владеет 48

предприятиями по всему миру.

Ежедневно с их конвейеров сходит

около 26 тыс. автомобилей. Под7

разделениями концерна являются,

в частности, "Фольксваген", "Ау7

ди", "Шкода", "Бентли", "Бугатти",

"Ламборджини".

БЕРЛИН А.Долгунов

«Фольксваген» основал свою академию
Крупнейший германский
автомобилестроительный концерн
"Фольксваген" сформировал академию 
для своих кадров (Konzern HR Akademie), 
в которой сотрудники смогут обмениваться
между собой опытом и идеями.

"Учреждение этой академии
является очередной вехой на пути к
повышению квалификации сотруд7
ников нашего концерна, — заявил
по этому случаю главный менед7
жер по работе с кадрами Хорст
Нойманн. — Работа академии поз7
волит хорошую команду превра7
тить в отличную, сделает "Фольк7
сваген" еще более конкуренто7
способным и привлекательным
предприятием".

Предполагается, что академия
станет платформой, которая так7

же поможет стажерам и начина7
ющим сотрудникам быстрее
адаптироваться в коллективе, по7
стичь азы корпоративной этики,
получить необходимые для пер7
вого этапа работы на компанию
знания.

"Фольксваген" ставит перед со7
бой цель стать к 2018 году круп7
нейшим в мире автопроизводите7
лем. Как заявлял ранее председа7
тель правления Мартин Винтер7
корн, перспективными видятся

составит менее 3%. Важная состав7
ляющая этого уверенного развития
— быстрый подъем мировых цен
на сырье, отмечаемый с 2002 года.
Открытие новых месторождений
нефти и руд будет этому способст7
вовать.

Среди других факторов — рас7
ширение демократии, улучшение
системы государственного управ7
ления и активное увеличение по7
требления за счет молодого и быс7
тро растущего населения.

В этом Африка значительно от7
личается от азиатских партнеров,
где главным "локомотивом" эконо7
мического подъема стали инвести7
ции, доля которых в валовом внут7
реннем продукте нередко превы7
шала 30%, а в КНР — даже 45%.
В Африке данный показатель со7
ставляет всего 21%, что, по мне7
нию экспертов, недостаточно для
создания необходимой инфраст7
руктуры и производственного капи7
тала в целях стабильного экономи7
ческого роста.

Исключением из общей карти7
ны представляется самая мощная
экономика региона — ЮАР, где
темпы роста, как ожидается, до7
стигнут в этом году 2,8% и 3,3% —
в будущем. Одновременно сокра7
щается ее доля в ВВП континента
— с 50% в 1994 году до 30% в
20127м. И, по предположениям,
до менее 25% в 20187м. Это —
тревожный сигнал для иностран7
ных инвесторов, традиционно рас7
сматривающих Южную Африку
как "ворота" в экономику конти7
нента. Ведь автомобильные ком7
пании, например, именно в ЮАР
сосредоточили производство ма7
шин для всей Африки. Теперь эту
страну нагоняет Нигерия. Если в
1994 году южноафриканская эко7
номика была крупнее нигерийской
в 7,5 раза, то в 20187м, по оцен7
кам экспертов, превзойдет по
объему всего в 1,4 раза.

ПРЕТОРИЯ

Африка станет «локомотивом» экономического роста
Африка может сменить Индию и Китай 
в качестве "локомотива" мирового
экономического роста, — 
говорится в экспертном докладе
Международного валютного фонда (МВФ), 
посвященном перспективам развития
экономики Черного континента 
на ближайшие годы.

По оценкам специалистов
МВФ, в нынешнем году она увели7
чится на 5,6%, в следующем — на
6,1%. Если прогнозы сбудутся,
Африка южнее Сахары сможет
обогнать Азию и выйти на первое
место среди регионов мира по
темпам роста.

Примечательно, что нынешняя
положительная тенденция охваты7
вает большинство стран региона,
отмечается в докладе. Из 45 госу7
дарств Африки южнее Сахары в 19
в нынешнем году ожидается рост
выше 6%, в следующем — в 23
странах. И лишь в четырех из них он

Индии — 7%. В абсолютных цифрах
объем инвестиций в развивающихся
странах достигнет 15 трлн долларов
против 10 трлн долларов у развитых
держав.

Согласно докладу, Китай и Индия
станут также крупнейшими мировы7
ми инвесторами. В 2030 году от них
будут исходить в общей сложности
38% всех глобальных капиталовло7
жений и почти половина инвестиций в
промышленность. По прогнозам ВБ,
в следующем десятилетии Китай дол7
жен опередить США и по уровню
сбережений.

Вместе с тем авторы доклада
предупреждают, что региону Вос7
точной Европы и Центральной Азии,
к которому по классификации ВБ от7
носится и Россия, грозят серьезные
демографические вызовы. К 2030
году данный регион предположи7
тельно станет единственным из раз7
вивающихся областей, где населе7
ние не будет расти. Старение также
будет замедлять темпы экономиче7
ского развития. И может негативно
отразиться на темпах роста сбере7
жений.

А "демографические дивиденды"
в обозримом будущем специалисты
ВБ сулят, прежде всего, странам
тропической и южной частей Афри7
ки, Южной Азии и в целом Азиатско7
Тихоокеанскому региону.

Эксперты ВБ также подчеркива7
ют, что для России привлечение инве7
стиций жизненно важно, поскольку,
по оценкам специалистов, возмож7
ности экономического развития
страны за счет ее внутренних ресур7
сов в основном исчерпаны.

ВАШИНГТОН А.Шитов

В мировые лидеры по инвестициям и сбережениям
Мировое лидерство в сфере инвестиций 
и сбережений перемещается из развитых
держав в страны с переходной и быстро
растущей экономикой, включая Китай, Индию 
и Россию, — такой вывод содержится в новом
докладе Всемирного банка (ВБ), озаглавленном
"Горизонты глобального развития".

Согласно документу, к 2030 году
половина мировых капиталов на об7
щую сумму 158 трлн долларов будут
находиться в развивающихся странах.
Сейчас эта доля оценивается менее
чем в одну треть. В чисто инвестици7
онных потоках доля развивающихся
стран вырастет втрое — примерно с
одной пятой в 2000 году до трех пя7
тых в 2030 году, свидетельствуют
данные ВБ.

В докладе рассматриваются два
сценария, различающиеся по темпам
сближения развитых и развивающих7
ся стран по таким показателям, как
уровень доходов на душу населения
и скорость структурных преобразо7
ваний. Даже при умеренных темпах
конвергенции к 2030 году 30% гло7
бальных инвестиций будут сосредо7
точены в Китае, еще 13% — в России
и Бразилии. Доля США составит 11%,

инфраструктур. Для ее осуществле7
ния используются передовые техно7
логические разработки, а также но7
вейшие мощные телескопы. Италия
делает большой научный вклад в их
создание.

"Астероидов, представляющих
риск, сейчас насчитывается почти 10
тыс. Но, как считают ученые, это
всего лишь 1% от существующих на
солнечных орбитах потенциально
опасных объектов. Необходимо вес7
ти постоянное наблюдение за извест7
ными, а также заниматься обнару7
жением новых метеоритов", — от7
метил глава программы по преду7
преждению космических угроз ЕКА
Николас Бобрински.

Как считают специалисты, при па7
дении метеорита размером до 100 м
в диаметре могут применяться схе7
мы эвакуации. В настоящий момент
изучаются и возможности разруше7
ния в космосе небесных тел больших
размеров, для чего крайне важно
раннее обнаружение опасного мете7
орита — за 10715 лет до вероятного
столкновения с Землей.

ЕКА объединяет усилия всех ев7
ропейских стран. Итальянский центр,
уже второй по счету после открыто7
го в апреле в Брюсселе, будет соби7
рать и обрабатывать информацию о
метеоритах из всех европейских цен7
тров и заниматься централизован7
ным оповещением правительств и
соответствующих ведомств.

Как отметил Н.Бобрински, ЕКА
заинтересовано в координации уси7
лий с Россией, Китаем, Японией и
США. "У России есть огромный по7
тенциал, чтобы участвовать в этой
работе", — убежден он.

ЕКА рассматривает возможности
открытия в дальнейшем других по7
добных центров.

РИМ В.Щербакова

Цель — координация наблюдений за метеоритами
В итальянском городе Фраскати, под Римом, 
при Европейском институте космических исследований
открылся Координационный центр по наблюдению 
за приближающимися к Земле космическими
объектами, представляющими опасность. 
Это — часть программы Европейского космического
агентства (ЕКА), которое с 2008 года занимается
разработкой единой системы оповещения о метеоритах.

Как отметил директор департа7
мента ЕКА по пилотируемым поле7
там и космическим операциям Томас
Райтер, большое внимание к пробле7
ме угрозы метеоритов привлек по7
следний инцидент в Челябинске.

"Неожиданное падение совсем
небольшого метеорита продемонст7
рировало, что такие космические
объекты обладают разрушительной

энергией, во много раз превышаю7
щей воздействие атомного взрыва.
Земля в прошлом много раз подвер7
галась метеоритным бомбардиров7
кам, но сегодня у нас есть возмож7
ности предупреждать такие явления",
— считает Т.Райтер.

Цель нынешней программы —
предупреждение метеоритной угро7
зы для населения планеты и наземных

ную в нескольких километрах от

берега. Внутренний водоем будет

отделен от моря горловиной с эле7

ктротурбинами, работающими по

принципу традиционной гидроэле7

ктростанции. Атолл будет вклю7

чен в единую энергосистему с ок7

рестными полями "ветряков".

При выработке избыточного

электричества, оно будет направ7

ляться на откачку воды из внут7

реннего водоема, уровень воды в

котором может быть снижен на

30 метров по сравнению с уров7

нем моря. В безветренную пого7

ду, когда "ветряки" бездейству7

ют, атолл будет открывать горло7

вину. И морская вода, постепенно

заполняя опустошенную лагуну

через горловину с турбинами,

обеспечит выработку электриче7

ства, компенсируя бездействие

"ветряков".

По планам бельгийского прави7

тельства, энергоатоллы будут од7

новременно выполнять экологиче7

скую функцию — они станут "до7

мом" для тысяч морских птиц.

БРЮССЕЛЬ Д.Дубровин

Энергоатоллы в роли аккумуляторов энергии

Возможности
органических светодиодов

В ближайшее десятилетие у бельгийского
побережья появятся два трехкилометровых
искусственных атолла. Эти острова будут служить
"резервуарами энергии, вырабатываемой полями
"ветряков" в Северном море". 
Их создание входит в утвержденный
правительством страны план развития 
Северного моря до 2020 года.

Суть проекта объяснил вице7
премьер федерального прави7
тельства Бельгии, отвечающий, в
частности, за развитие Северного
моря, Йохан Ванде Ланотте. По
его словам, ветряная энергетика
сегодня переживает бум в Бель7
гии. "Если сейчас суммарная мощ7
ность полей ветряков в Северном
море составляет 380 мегаватт, то к
2020 году она вырастет более чем
в 7 раз — до 2,3 гигаватт" (2,3 тыс.
мегаватт).

Главная проблема ветряной
энергетики — это несовпадение
пиков потребления и выработки

энергии, что приводит к значитель7
ным потерям вырабатываемого
электричества. Например, ночью,
когда промышленность страны не
работает, при сильном ветре поте7
ри могут достигать 90% от потен7
циальных возможностей выработ7
ки электричества", — пояснил ви7
це7премьер.

Именно для аккумулирования
этой энергии и предназначены
энергоатоллы. Каждый такой ост7
ров будет представлять из себя
кольцевую дамбу, диаметром
около трех километров и шириной
в несколько сот метров, возведен7

градуса по Цельсию, как прогно7
зировалось ранее, а 3,675,3 гра7
дуса, констатируют эксперты
МЭА. В этой связи были сформу7
лированы срочные меры для
сдерживания климатического по7
тепления без ущерба для эконо7
мики к 2020 году.

Речь идет, в первую очередь,
о повышении энергоэффективно7
сти при строительстве жилых
строений, в промышленности, а
также на транспорте. Это позво7
лит сократить объем парниковых
газов почти на 50%. Также экс7
перты предлагают ограничить ис7
пользование угольных электро7
станций, что поможет не только
снизить выбросы на 20%, но и по7
высить качество воздуха в затро7
нутых регионах. Одновременно в
МЭА считают важным сократить
выбросы метана при добыче
нефти и газа вкупе с отказом, по
крайней мере, частичным, от
субсидий на ископаемые виды
топлива.

"Эти меры позволят вновь вер7
нуться к вектору глобального по7
тепления на 2 градуса по Цель7
сию", — заверяют эксперты.

ПАРИЖ С.Щербаков

Борьба с потеплением без ущерба для экономики
Отсутствие срочных мер по сокращению
выбросов парниковых газов приведет к скачку
глобального потепления, — такой вывод
содержится в докладе по проблеме
климатических изменений до 2020 года,
представленном Международным
энергетическим агентством (МЭА).

"Проблема изменения клима7
та оказалась на задворках поли7
тических приоритетов, — заявила
глава МЭА Мария ван дер Ховен.
— Однако это не означает, что
проблема исчезла. Совсем на7
оборот".

Как отмечается в докладе
МЭА, в 2012 году выбросы угле7
кислого газа достигли рекордной
отметки — 31,6 гигатонн. При

этом география загрязнения ат7
мосферы крайне неоднородна.
Если в США переход с угля на газ
в производстве электроэнергии
помог сократить выбросы на 200
млн тонн, а в Европе 7на 50 млн
тонн, то в Китае был зафиксиро7
ван рост выбросов на 300 млн
тонн.

Если ничего не делать, то повы7
шение температуры составит не 2

ку — лист стекла или другого про
зрачного материала. Когда ток под
водится к электродам, они испуска
ют положительно заряженные
"дырки" и отрицательно заряжен
ные электроны.

Когда они соединяются в сред
нем слое, то приходят в кратковре
менное высокоэнергетическое со
стояние, которое называется "воз
бужденным". Если слой возвраща
ется в нормальное, стабильное со
стояние, энергия равномерно про
ходит через органическую пленку,
вызывая свечение. Различные ма
териалы пленки позволяют добить
ся разных оттенков света.

Основное отличие органичес
кого светодиода от любого другого
источника света заключается в том,
что у OLED вся поверхность излу
чает мягкое неслепящее свечение.
При этом рассеиватели в конструк
ции подобного модуля не нужны.
Органические светодиоды нагре
ваются только до 30 °C, что позво
ляет использовать их в сочетании с
легко воспламеняющимися мате
риалами — например, бумагой или
материей.

Энергоэффективность, высо
кое качество света и уникальный
дизайн позволяют говорить о  боль
шом потенциале использования
этой технологии в дизайне, архи
тектуре, модной индустрии и мно
гих других областях. Отдельно не
обходимо отметить, что органичес
кие светодиоды абсолютно безо
пасны для окружающей среды —
они не содержат токсичных эле
ментов. И полностью поддаются
вторичной переработке.

На сегодняшний день перед
разработчиками стоят несколько
вызовов. Это — увеличение разме
ра OLED панелей (пока максималь

ная площадь составляет 225 см2),
создание прозрачных и гибких
органических светодиодов, а так
же повышение яркости.  В буду
щем дизайнеры, архитекторы и
потребители будут активно ис
пользовать органические свето
диоды в самых различных облас
тях жизни.

Представьте себе светящиеся
разным цветом потолки, стеклян
ные стены, которые загораются
от прикосновения, или окна, ко
торые начинают светиться после
наступления темноты. Это и есть
увлекательный мир будущего ор
ганических светодиодов.

ля Саркози предусматривал с
2008 по 2015 годы сокращение 54
тыс. рабочих мест в структуре
оборонного ведомства.

Как отмечается в документе,
главным приоритетом для Пари
жа остается поддержание отече
ственной оборонной промыш
ленности, призванной гаранти
ровать "стратегическую авто
номность и суверенитет Фран
ции". Будет продолжена и модер
низация войск. Однако в виду
непростого экономического по
ложения страны военное руко
водство вынуждено будет в бли
жайшие годы "снизить ее темп".

Министр обороны Франции
ЖанИв Ле Дриан подчеркнул,
что президент подтвердил свою
решимость сохранить военный
потенциал Франции на высоком
уровне. "Белая книга уточнит на
шу стратегию на период до 2025
года, — отметил глава ведомства.
— Разумеется, ее подготовка ве
лась в напряженной бюджетной
ситуации. Предлагаемая модель
развития вооруженных сил поз
волит, однако, дать ответ на все
те вызовы в сфере безопасности,
с которыми Франция может
столкнуться в будущем".

Основными направлениями
развития вооруженных сил
французское оборонное ведом
ство видит совершенствование
сил ядерного сдерживания, раз
ведки, в распоряжение которой
будут поступать новые беспи
лотные летательные аппараты,
и усиление десантных войск,
призванных действовать на за
рубежных театрах военных
действий.

При этом численность под
разделений, находящихся в бое
вой готовности для участия в за
рубежных операциях, будет ог
раничена на уровне 1520 тыс.
военнослужащих, тогда как
прежняя Белая книга устанавли
вала максимальную численность
в 30 тыс. солдат.

ПАРИЖ И.Батырев

Похожая
на наше
Солнце

Группа бразильских
ученых объявила

об открытии в дальней
части нашей галактики

звезды,
характеристики
который схожи

с Солнцем.

По словам одного из руково�
дителей проекта, сотрудника
Института астрономии, геофи�
зики и исследований атмосфе�
ры Университета Сан�Паулу
Жоржи Мелендиса, "главная
особенность открытия в том,
что обнаруженная звезда на
2 млн лет старше Солнца. И это
поможет в изучении эволюции
нашего светила".

Как отметил Ж.Мелендис,
благодаря спутнику "Ко�Рот"
(CoRot) удалось определить
звезду с периодом обращения
вокруг своей оси, схожим с
Солнцем. Телескоп "Субару"
позволил из четырех отобран�
ных "кандидатов на изучение"
определить звезду — "солнеч�
ного близнеца". Для исчисле�
ния периода обращения ученые
следили за пятнами на звезде,
получившей название в честь
спутника, сыгравшего важную
роль в открытии, Ко�Рот Солн�
це�1 (CoRot Sol 1).

Звезда удалена от нас на
2 тысячи световых лет. Для того
чтобы представить такое рас�
стояние, неспециалисту при�
дется напрячь все свое вообра�
жение: ведь каждый световой
год эквивалентен приблизи�
тельно 9,46 триллионов кило�
метров.

РИО#ДЕ#ЖАНЕЙРО И.Варламов

Вновой Белой книге по вопро
сам обороны и национальной
безопасности, представлен

ной президенту республики
Франсуа Олланду, отмечается,
что ежегодные траты на содер
жание вооруженных сил плани
руется в ближайшие несколько
лет стабилизировать на уровне
31,4 млрд евро. На армию будут
выделяться до 11% бюджета
страны. По размеру военного
бюджета Франция рассчитывает
сохранить в ближайшие годы
второе место в Евросоюзе —
вслед за Великобританией.

Принимая стратегический
доклад, французский президент
пообещал военным скорые улуч
шения во многих аспектах служ
бы. "Красной нитью через эту
Белую книгу мы хотели провести
установку, согласно которой на

Главное — поддержание
французской «оборонки»
В ближайшие 15 лет расходы на армию 
во Франции останутся одной из главных
статей госбюджета. В период с 2014 
по 2019 год они составят 179,2 млрд евро. 
А до 2025 года Париж планирует потратить
на оборонную сферу 364 млрд евро.

ша армия будет обеспечена наи
лучшими условиями для подготов
ки, лучшим снаряжением и луч
шей разведкой", — заявил Ф.Ол
ланд.

По словам главы государства и
главнокомандующего вооружен
ными силами Франции, при со
ставлении новой редакции Белой
книги учитывались три ключевые
цели: определение ориентиров для
национальной обороны на четыре
года, предоставление военнопро
мышленному комплексу возмож
ности планировать предстоящие
заказы и работу над новой техни
кой, строгое соотнесение военных
расходов с общей политикой бюд
жетной дисциплины.

Последнее положение было од
ним из наиболее спорных: многие
критики из военных кругов упре
кали правительство в намерении
радикально сократить военные
расходы в русле политики строгой
экономии, тем самым поставив
под угрозу обороноспособность
страны.

Окончательная версия доку
мента отчасти подтвердила эти
опасения. Так, официально объяв
лено, что численность француз
ской армия сократится до 2019 го
да дополнительно на 24 тыс. чело
век или на 10% в общей сложнос
ти. В этом новая Белая книга про
должила линию своей предшест
венницы: предыдущий план Нико

Новые астронавты
Европейское космическое

агентство (ЕКА) рассчитывает ди�
намично наращивать свое участие
в работе Международной космиче�
ской станции (МКС), — сообщил
директор департамента ЕКА по пи�
лотируемым полетам и космичес�
ким операциям Томас Райтер.

Четыре года назад был на�
бран новый отряд, в который во�
шли шесть европейских астро�
навтов. Так, в 2014 году на МКС
отправится первая итальянская
женщина�астронавт Саманта
Кристофоретти. Уже утвержден
немецкий астронавт Александр
Герст, чей полет намечен также
на 2014 год. В 2015 году на МКС
отправится первый астронавт из
Великобритании — Тимоти Пик.
Два других астронавта будут в
ближайшее время определены
на полеты в 2017 году.

РИМ В.Щербакова

Когда наступает счастье
Счастье современного человека наступает в тот момент, когда

его годовой доход достигает 93 тыс. 310 долларов США, — к такому
выводу пришли социологи из американского университета штата
Мичиган.

Считается, что не в деньгах счастье. Однако люди в
современном обществе очень большое значение придают уровню
и качеству жизни. Именно поэтому деньги стали сейчас эталоном
для определения своего положения. При этом порог дохода в
93,310 долларов рассматривается большинством людей как
граница, выше которой начинается счастливая жизнь.

Однако для того, чтобы почувствовать себя по�настоящему
человеком, жизнь которого удалась, необходимо зарабатывать в
год 475 тыс. 610 долларов, — отмечают ученые.

ЛОНДОН В.Макарчев

Дайте женщине поспать!
Женщинам требуется более продолжительное время для ночного

сна, так как их мозг проделывает в течение дня более интенсивную
умственную работу, нежели у мужчин, — к такому выводу пришли
психологи из американского Университета Дьюка (штат Северная
Каролина).

"В среднем женщине требуется от 20 до 90 минут дополнительно�
го сна по сравнению с мужчиной", — отметил известный американ�
ский специалист в области сна профессор Майкл Бреус.

Новейшие исследования показывают, что в течение дня мозг жен�
щин работает более интенсивно, так как они вынуждены решать бо�
лее значительное количество задач, нежели мужчина. В результате
прекрасной половине человечества требуется более длительный сон
для полного восстановления.

Недостаток сна вызывает у женщин многочисленные заболева�
ния. Мужчины же с точки зрения здоровья более устойчивы к недосы�
панию.
ЛОНДОН В.Макарчев
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Калининград возглавил
список журнала 
Форбс (Forbes) 
30 лучших городов
России для ведения
бизнеса. Критериями
их отбора являются
такие показатели, 
как доступность
квалифицированной
рабочей силы,
лояльность 
к предпринимателям
со стороны
налоговиков 
и наименьшее
административное
давление.

В
пятерку лидеров также входят
Уфа, Краснодар, Томск и Омск.
Москва поставлена Forbes на

14 место, СанктПетербург — на
21 место. Замыкает список 30 го
родов, благоприятных для бизне
са, Владивосток.

В Forbes отмечают, что в 2012
году Калининградская область
стала единственным субъектом в
РФ, который будет развиваться
по отдельной государственной
программе: до 2020 года регион
должен получить из федеральной
казны 446 млрд рублей. Бизнес в
Калининграде во многом зависит
от таможенных льгот Особой
экономической зоны. И зараба
тывает на том, что превращает

беспошлинные западные компо
ненты в российские товары.
Правда, к 2016 году изза вступле
ния России в ВТО этот режим бу
дет отменен.

Уфа в недавнем рейтинге
"Опоры России", где были про
анализированы городамиллион
ники с точки зрения удобства для
предпринимателей, заняла пер
вое место по доступности энерге
тических мощностей и второе —
в общем зачете.

Высокое положение города в
рейтинге Forbes объясняется
большим предложением квали
фицированной рабочей силы,
сравнительно простыми процеду
рами получения участков и под
ключения к сетям. Однако Уфе
мешает традиционная для по
волжских республик закрытость
— в прошлом году только 14%
крупных бюджетных контрактов
в городе достались компаниям из
других регионов.

Краснодар уже несколько лет
входит в число лидеров рейтинга:
независимые предприниматели
и "чужаки" чувствуют себя здесь
вполне комфортно. В 2012 году
почти 40% госзаказов в денеж
ном выражении получили неме
стные компании. Главное — не
пытаться заниматься здесь деве
лопментом.

Университетский город Томск
отличает изобилие подготовлен
ной рабочей силы, неплохой до
ступ к кредитам и неагрессивные
налоговики. Полтора года назад
на территории местной Особой
экономической зоны открылся
первый в России завод по произ
водству базовых станций 4G.
Промышленность города держит
ся на переработке нефти и газа.

Высокую позицию в рейтинге
Омск получил благодаря большо
му количеству квалифицирован
ных работников и доступной ин
фраструктуре. Здесь производят
ракетыносители "Протон", танки
Т80 и ремонтируют вертолеты
Ми8. Город лоялен к зарубеж
ным инвесторам: торговые цент
ры собираются построить фран
цузская Decathlon и чешский PPF
Real Estate Holding.

Что касается Москвы, то, по
оценке экспертов "Опоры Рос
сии", в стоимости столичных про
дуктов и услуг цена аренды дости
гает 2030%, вчетверо превышая
аналогичный показатель крупных
европейских городов.

СанктПетербург — лидер
среди всех российских городов
по числу малых предприятий на
сотню тысяч жителей. И одно
временно это единственный
крупный город в стране, где есть
практика продажи и сдачи в
аренду принадлежащих городу
помещений вообще без электри
чества: предпринимателям пред
лагается не просто оплатить
мощности, как в остальных реги
онах, а самим тянуть провода и
договариваться с "Ленэнерго".
Причем эта организация не успе
вает подключать клиентов, опла
тивших услугу: очередь растяну
лась до 2016 года.

ППААННООРРААММАА
«Сохраним
свое завтра!»

Целый лес из 40 тысяч де�
ревьев будет высажен в Год ох�
раны окружающей среды в
Башкирии. Первым его этапом
стала начавшаяся республи�
канская акция "Зеленая шко�
ла", цель которой — озелене�
ние территорий образователь�
ных учреждений.

Как сообщил министр лес�
ного хозяйства Башкирии Ра�
жап Набиуллин, в этом году в
республике будут озеленены
территории 138 населенных
пунктов, 79 школ, 13 детских
образовательных учрежде�
ний. При этом будет посажено
1,2 млн саженцев сосны, ели,
березы, липы и рябины.

В Башкирии Год охраны ок�
ружающей среды, основной
целью которого является про�
паганда бережного отношения
к природе, пройдет под деви�
зом "Сохраним свое завтра!".
В его рамках проходит между�
народная экологическая акция
"Спасти и сохранить" под эги�
дой ЮНЕСКО.

УФА К.Шахвалиев

Объединение туроператоров,
специализирующихся на организа7
ции отдыха за рубежом, получив7
шее название "Турпомощь", будет
оказывать поддержку российским
туристам, "терпящим бедствие" за
границей через компенсационный
фонд. В него каждая компания из
Единого федерального реестра ту7
роператоров внесла по 100 тыс.
рублей.

Помощь может быть оказана в
том случае, если, например, при7
ехавший в отель турист узнает, что

проживание не оплачено в связи с
банкротством туроператора. В та7
ком случае Фонд "Турпомощи" оп7
латит 247часовое проживание, пи7
тание, юридические услуги и отъ7
езд в Россию. Но при условии, если
ситуацию можно квалифицировать
как недобросовестные действия по
отношению к туристу со стороны
оператора. Что касается других
убытков — например, когда нужно
вернуть деньги за гостиницу, опла7
ченную на 10 дней — туристам
придется обращаться в страховые
компании.

Однако фонд не может решить
всех проблем туристов. Так, в аэ7
ропортах при перепродаже биле7
тов на чартерные рейсы часть пас7
сажиров вынуждена часами ожи7
дать вылета. Не застрахованы ту7
ристы и от проблем иностранных
владельцев отелей — например,
"смена власти" в них оборачивает7
ся нервотрепкой для людей.

В Российском союзе туриндуст7
рии сообщили, что в Едином феде7

ральном реестре туроператоров
числится 2001 компания в сфере
выездного туризма. "Почти 70% из
них — небольшие региональные
турфирмы, у которых заканчива7
ется срок действия фингарантий.
Видимо, они решили не заниматься
более туроператорской деятель7
ностью", — отметила начальник
Правового управления Ростуризма
Изо Арахамии.

В свою очередь исполнительный
директор Ассоциации туроперато7
ров России (АТОР) Майя Ломидзе
подчеркнула, что "Турпомощь"
сможет решать проблемы только
тех россиян, которые приобрели у
туроператора полный туристичес7
кий пакет, состоящий из билетов и
проживания в гостинице. "В случае,
если турист, например, заброниро7
вал гостиницу через оператора, но
купил билет самостоятельно, то на
содействие "Турпомощи" он рассчи7
тывать не может".

А.Лебедева

Первые трамваи вскоре по7
явятся на улицах Вашингтона —
американская столица уже "почти
готова" к этому историческому
событию.

Проблема общественного
транспорта стоит для Вашингто7
на и его окрестностей весьма
остро. Как утверждают власти,
сейчас все районы города имеют
те или иные планы развития
транспортной системы. Они, в
частности, подразумевает стро7
ительство трамвайных линий, вы7
деление специальных полос для
автобусов и даже разработку
легкого метро.

Ближе всех к реализации за7
мыслов подошли в северо7вос7
точной части города, где, собст7
венно, общественный транспорт

нужнее всего: там живут, пре7
имущественно, небогатые лю7
ди, не все из которых могут себе
позволить роскошь в виде лично7
го автомобиля. Поэтому здесь
"на 80% все готово к запуску
трамвая".

Первая задача состоит в стро7
ительстве крупной трамвайной
станции неподалеку от вокзала
"Юнион стейшн". Всего же на бу7
дущем маршруте предусмотре7
но восемь остановок. Три закуп7
ленных трамвая уже дожидаются
своего часа в депо, еще три —
как говорится, "на подходе".
Каждый из них сможет едино7
временно перевозить свыше 150
пассажиров. Еще не определены
некоторые ключевые для пасса7
жиров параметры. Это, в частно7

сти, касается стоимости проезда
и графика работы нового вида
транспорта.

Примечательно, что для Ва7
шингтона трамвай — это хотя и
новое, но все7таки "хорошо забы7
тое старое". В американской сто7
лице в середине прошлого века
уже существовали несколько
трамвайных маршрутов, соеди7
нявших ее с пригородами. Кое7
где о них до сих пор напоминают
оставшиеся с того времени рель7
сы. Они вроде бы мешают авто7
мобильному движению, но уби7
рать их никто не торопится, по7
скольку это — местная достопри7
мечательность.

ВАШИНГТОН Д.Злодорев

С помощью
беспилотников

В Якутии в этом году лес�
ные пожары будут своевре�
менно выявлять с помощью
беспилотных летательных ап�
паратов (БЛА) Zala 421�08. Их
пробные запуски уже прошли в
местности Ус Хатын.

Как сообщили в госкомите�
те по обеспечению безопасно�
сти жизнедеятельности насе�
ления Якутии, БЛА предназна�
чены для проведения воздуш�
ной разведки в пожароопас�
ный период и ведения поиско�
вых работ. Управлять беспи�
лотниками непросто. Для это�
го специалисты противопо�
жарной службы республики
прошли обучение на курсах в
Ижевске (Удмуртия).

Аппарат Zala 421�08 весит
чуть более двух килограммов.
Он может находиться в возду�
хе до полутора часов и разви�
вать скорость до 120 км. в
час. Радиус действия БЛА —
10 км, максимальная высота
полета — 4000 м. Беспилот�
ник оснащен видеокамерой и
фотоаппаратом. Дополни�
тельно может оснащаться
тепловизором. И в режиме
он�лайн вести наблюдение и
определять координаты воз�
гораний и других объектов в
любое время суток.

ГОРНО#АЛТАЙСК С.Темеев

Дороги 
на Русском

Уже в этом году жители це�
лого ряда поселков острова
Русский смогут ездить по со�
временным автодорогам, —
сообщил мэр Владивостока
Игорь Пушкарев.

По его словам, в течение
ближайших 2�3 лет вся дорож�
ная сеть острова станет капи�
тальной. Это позволит также
расширить морское сообще�
ние с островами залива Петра
Великого, доставляя автобуса�
ми пассажиров к причалам
мыса Старка, откуда будут хо�
дить паромы к острову Попова.

В планах развития дорож�
ной сети Владивостока —
строительство четырехполос�
ной автомагистрали вдоль
Амурского залива, которая
свяжет центр и пригород, ми�
нуя густонаселенные районы.
А также еще одного моста на
остров Русский — от полуост�
рова Эгершельд.

ВЛАДИВОСТОК М.Шатилова

Лучшие для ведения бизнеса

Снежный барс взят под охрану

Закон защищает... жаб и лягушек

На улицах городов снова появятся трамваи

Угроза полного исчезновения
снежного барса — хозяина засне7
женных равнин таджикского Пами7
ра — заставила власти республики
повернуться к лицом к этой про7
блеме. Правительство Таджикис7
тана объявило о разработке Гло7
бальной национальной программы
по спасению этого редкого хищни7
ка, занесенного в международную
"Красную книгу".

"Создана рабочая группа из
числа известных ученых7экологов,
которая определит национальные
приоритеты по спасению снежно7
го барса. И разработает так назы7
ваемую "охранную грамоту" для
всех редких представителей на7
шей фауны", — сообщил началь7
ник главного управления респуб7
ликанского правительственного
комитета охраны природы Нурали
Саидов. По его словам, всего в
мире численность этих хищников,
называемых в разных странах
снежным барсом, ирбисом,

снежным леопардом, колеблется
в пределах 477 тысяч особей.

"В Таджикистане, где средой
обитания этого белоснежного и
удивительно красивого животного
является малонаселенная часть Па7
мира, их осталось порядка 2507300
особей ", — продолжил руководи7
тель природоохранного ведомст7
ва. Он отметил, что "хозяин гор и
царь памирских плато" всегда был
предметом вожделений как про7
фессиональных охотников (осо7
бенно из7за рубежа), так и мест7
ных браконьеров.

Ценилась, прежде всего, бе7
лоснежная шелковистая шкура
хищника. "Особенно большие по7
тери ареал обитания этого редко7
го хищника понес в годы граждан7
ской междоусобицы, пришедшие
на середину 907х, когда отсутст7
вие соответствующего контроля и
нехватка егерей способствовали
"расцвету" браконьерства. И по7
ставили на грань уничтожения

этот вид животных ", — отметил
Н.Саидов.

В Таджикистане под охраной
государства находятся также такие
редкие представители фауны, как
баран Марко Поло, козерог, бу7
харский олень. Ученые7зоологи
мечтают о том, что в обозримом
будущем в Таджикистан вернется
и полосатый туранский хищник,
еще в 507е годы прошлого столе7
тия обитавший в заповеднике, до
сих пор сохранившего название
"Тигровая балка".

ДУШАНБЕ Г.Гриднева

Нашатырное
авто

В Южной Корее представ�
лен первый автомобиль собст�
венной разработки, в котором
топливом служит жидкий ам�
миак. Новинка разработана
силами специалистов Корей�
ского института энергетичес�
ких исследований. В ней в ка�
честве топлива применяется
смесь, состоящая из бензина
(30%) и аммиака (70%), что
позволяет почти на 70% сокра�
тить выбросы в атмосферу
двуокиси углерода.

По мнению разработчиков,
"нашатырные авто" представ�
ляются более выгодным вари�
антом по сравнению с други�
ми "чистыми" машинами,
включая электромобили на
топливных элементах. Дело не
только в том, что аммиак явля�
ется более стабильным, чем
другие виды жидкого топлива.
А еще и потому, что для пере�
делки существующих машин
достаточно будет небольшой
модификации.

СЕУЛ В.Кутахов

Общенациональную кампа7
нию по охране лягушек и жаб про7
водят экологи Чехии. При этом
главным врагом этих земновод7
ных они считают не хищных рыб и
животных, а... автомобили.

По данным защитников при7
роды, ежегодно в масштабе
страны под колесами машин гиб7
нут десятки тысяч лягушек и жаб.
Особенно большие потери попу7

ляция несет в весенние дни, когда
земноводные начинают массово
мигрировать в сторону водо7
емов, чтобы выметать там икру.
Нередко путь лягушек пролегает
через автострады. Своевремен7
но заметить крошечного "пеше7
хода" водители чаще всего не ус7
певают.

Неподалеку от города Гра7
дец7Кралове на севере страны у
экологов полно работы. Путь от
ближайшего леска до каскада
прудов, где мечут икру лягушки,
перекрыли переносным забором
длиной в 1 км. Забор постоянно
патрулируют мобильные группы,
состоящие из местных школьни7
ков. Они собирают скачущих в
пруд и задержанных искусствен7
ной преградой лягушек в садки. И
переносят их по пешеходному
переходу через автостраду. По7
сле этого земноводных выпуска7
ют в пруды.

За этот сезон "зеленые патру7
ли" перенесли в воду таким обра7
зом уже свыше 1500 лягушек. Ак7
ция проводится уже восьмой год
подряд и обычная годовая "нор7
ма" составляет 6 тыс. спасенных
от автомобильных колес лягушек.
Патрульным помогают добро7
вольцы из чешского рыболовец7
кого союза, поскольку лягушачья
икра и головастики являются важ7
ным блюдом в рационе многих
пресноводных рыб, живущих в во7
доемах Чехии.

Акции по спасению лягушек и
жаб вызваны не просто жалостью
к бессловесным тварям, становя7
щимся жертвами цивилизации.
Охранять их в Чехии обязывает за7
кон. Ведь из 13 видов жаб и лягу7
шек, живущих в стране, 12 счита7
ются "редкими видами" и находят7
ся под охраной.

ПРАГА А.Карцев

Радиация
сберегает

Ядерный научно�исследо�
вательский центр имени
Бхабха в пригороде Мумбаи
(BARC) намерен использо�
вать промышленный ускори�
тель частиц для внедрения в
практику технологии обра�
ботки… плодов манго. Аппа�
рат создан Институтом ядер�
ной физики Сибирского от�
деления РАН по заказу уче�
ных BARC, которым необхо�
дим ускоритель с увеличен�
ной энергией до 4,5 МэВ для
замены установки, постав�
ленной сибиряками еще в
1988 году.

Индийцы использовали
старый ускоритель для внед�
рения в производство радиа�
ционных технологий с целью
обработки электропроводов и
драгоценных камней. Новый
ускоритель послужит индий�
ским физикам для разработки
новейших технологий, с помо�
щью которых методом радиа�
ционной фитосанитарии, в ча�
стности, будут обрабатываться
пищевые продукты — манго и
другие тропические фрукты.

Это ноу�хау позволит уве�
личить срок их хранения до 15�
20 дней.

НЬЮ#ДЕЛИ

«Турпомощь» — туристам за рубежом

В номере использованы материалы ИТАР�ТАСС

Москва%река — не соперник метро
Москва7река может взять на себя около 20% столич7
ных грузоперевозок, но как магистраль для перевоз7
ки пассажиров она не может составить конкуренцию
метрополитену, — считает и.о. директора НИиПИ
Генплана Москвы Карима Нигматулина.

По ее словам, Москва�река могла бы перевозить пассажиров и
работать как ветка московского метрополитена, но ее потенциал
именно в грузоперевозках. "Сейчас рассматриваются различные
варианты с точки зрения того, как Москва�река может использо�
ваться для перевозки пассажиров. Но у нее, по нашим подсчетам,
потенциал в этом качестве небольшой".

Более эффективное использование Москвы�реки рассматрива�
ется в рамках разработки планов модернизации Московского
транспортного узла с точки зрения развития города и Московской
области. Власти Москвы планируют уже к концу года завершить
проект развития перевозок на Москве�реке.

К.Нигматулина отметила, что город будет развивать простран�
ства вдоль реки для прогулок. "Сейчас рассматривается ряд проек�
тов, которые смогут обеспечить и эту часть развития. В том числе
— сократив большое количество промзон".

Калашников: меньше уже некуда
Самую маленькую копию автомата Калашникова — меньше

угольного ушка — впервые покажут на выставке микроминиатюр в
Ижевске.

"Известный во всем мире микроминиатюрист Анатолий Ивано�
вич Коненко сделал самый маленький в мире автомат Калашнико�
ва размером 0,9 мм, занесенный в книгу рекордов Гиннеса, — со�
общил координатор выставки Евгений Кривенко.

Крошечное изделие можно разглядеть только в микроскоп.
А.Кривенко рассказал, что автомат состоит из 12 деталей, некото�
рые из которых выполнены из драгоценных металлов — например,
из золота. Над своей уникальной работой мастер трудился 2 меся�
ца, нанося каждый штрих между ударами сердца. Стоимость экс�
поната оценивается экспертами в 300 тысяч евро.

Свою работу мастер посвятил 65�летию легендарного оружия
АК�47.

ИЖЕВСК Е.Самуськова

П
ять ультралегких летальных
аппаратов поднялись в воздух
из французского городка

ЛонлеСонье и взяли курс на
Псков. Он станет первой рос
сийской остановкой на маршру
те общей протяженностью 7,4
тыс. км. За "штурвалом" двух
машин — российские пилоты,
еще трех — французские.

Таким образом, положено
начало второму этапу научной
программы, осуществляемой
Федеральной политехничес
кой школой Лозанны, МГУ,
Иркутским лимнологическим
институтом, Томским институ
том оптики атмосферы, Бай
кальским институтом природо
пользования. Ее основная цель
— изучить главные озера двух
стран — Байкал и Женевское
озеро, известное также как
озеро Леман.

На первом этапе проекта —
он завершился в мае — дельта
леты бороздили воздушное про
странство над Женевским озе
ром. "Байкал и Леман — два
уникальных озера со своей спе
цификой географического рас
положения, своими климатиче
скими и биологическими режи
мами, своей экологией. Но ос
новной параметр этих озер —
питьевая вода хорошего качест
ва. И, чтобы сохранить эти ре
зервуары, мы должны знать их
природу, а для этого ее надо
изучать", — говорит М.Красно
перов.

Две машины оснащены
сложным оборудованием: на
пример, "лидарми" — активны
ми дальномерами оптического
диапазона, нефелометрами для
изучения прозрачности среды
и качества воздуха, метеороло
гическими зондами. При помо
щи этих устройств будут полу
чены характеристики поверх

ностных приграничных слоев и
атмосферной структуры над
озерами.

После Пскова, куда дельта
леты прибудут в июне, две ма
шины с российским экипажем
продолжат добираться до озера
Байкал по воздуху. По пути к
конечному пункту — УланУдэ,
помимо технических остановок
они проведут по несколько
дней в Серпухове, Новосибир
ске, Иркутске, где запланирова
ны показательные полеты, об
щение с прессой и научными
кругами.

Остальные три дельталета
будут доставлены к берегам са
мого глубокого озера на планете
на машинах сопровождения. В
УланУдэ вся техника должна
успеть к 7 июля, к началу Меж
дународной конференции по
Байкалу.

После этого начнется третий
этап проекта: до середины авгу
ста будет осуществляться изуче
ние озера Байкал. А затем, в
20142015 годах, сезонные ис
следования будут проводиться
на двух водоемах одновремен
но. Для этого четыре дельталета
останутся на Байкале, а один
вернется в Швейцарию. "Пер
вых результатов исследований
стоит ждать в конце 2015 — на
чале 2016 года", — сообщил
М.Красноперов, пообещав, что
все они будут опубликованы.

Финансирование проекта
осуществляется, с одной сторо
ны, фондом, учрежденным
председателем совета директо
ров фармацевтической компа
нии "Ферринг фармасьюти
калс" и почетным консулом РФ
в Лозанне Фредериком Паулсе
ном, а с другой — Фондом со
действия сохранению озера
Байкал.

ЖЕНЕВА И.Дмитрячев

На дельталетах — к Байкалу
Звено дельталетов стартовало с берегов
Женевского озера в направлении озера Байкал.
Этот перелет станет частью совместного
проекта ученых Швейцарии и России, 
сообщил руководитель проектов 
почетного консульства РФ в Лозанне 
Михаил Красноперов.

Задержавшихся перевезет «ночное метро»

И
менно в этот день закон

чится навигация2013 на

внутренних водных ма

гистралях, в том числе — и

на Неве. Время окончания

перевозок между станция

ми "Адмиралтейская" (нев

ское левобережье) и "Спор

тивная" (Петроградская сто

рона, противоположный бе

рег) — 06:00 мск.

Как сообщили в админи

страции ГУП "Петербург

ский метрополитен", новый

режим работы потребовал

изменения ряда традицион

ных правил, в том числе —

схемы ремонта систем и обо

рудования магистрали, кото

рый обычно проводился но

чью. Решено, что во время

ночных рейсов составы будут

курсировать по одному тон

нелю, в то время как в другом

будут трудиться ремонтники.

В городе на Неве успеш

но проведены эксперимен

тальные рейсы "ночного

метро". Так, по статистике,

с момента запуска ночного

поездачелнока его услу

гой уже успели воспользо

ваться более 5500 человек.

А в выходные дни ночью

было перевезено почти

700 петербуржцев и гос

тей города.

Сейчас пассажиропоток

ночного метро за одну ночь

в среднем составляет поряд

ка 300400 человек. И имеет

постоянную тенденцию к

росту.

Л.Фролов
САНКТ#ПЕТЕРБУРГ

Ночная разводка невских мостов, 
когда Санкт7Петербург как бы делился
надвое, больше не будет помехой 
для жителей северной столицы, 
поздно возвращающихся домой. 
Теперь в городе начинает функционировать
"ночное метро" — поезда7челноки 
будут работать в ночное время 
до 15 ноября.

Ф
едеральное правительство
рассчитывает, что эти работы,
на которые из бюджета выде

лено 20 млн реалов (10 млн долла
ров), будут завершены уже на бу
дущий год. И реконструирован
ная станция возобновит работу с
использованием новейшего науч
ного оборудования.

Вместе с тем бразильские
ученые планируют развернуть
еще одну базу с экспедицией ис
следователей на материковой
части Антарктиды. Дело в том,
что "Команданте Феррас" распо
лагается на острове Ватерлоо
(КингДжордж) — самом круп
ном в архипелаге. Этот остров,
по меркам Антарктиды, весьма
плотно "заселен". Здесь находят
ся исследовательские станции,
принадлежащие Аргентине, Ки
таю, Перу, Польше, России
(станция "Беллинсгаузен"),
Уругваю, Чили и Южной Корее.
Близ российской станции есть
даже самый южный на планете
постоянно действующий право
славный храм. А летом на архи
пелаг прибывают многочислен
ные группы туристов.

В общем, бразильцы решили,
используя научную базу на Ва
терлоо, идти дальше на юг, на ма
терик, где с прошлого года на 85
й широте в 500 км от южного по

люса работает их автоматическая
станция "Криосфера1". Эта
станция без участия людей пере
дает данные о состоянии атмо
сферы и ледового покрова на
спутник для последующей обра
ботки в бразильских научных
центрах — Университете штата
РиодеЖанейро, Федеральном
университете РиуГрандидуСул
и Национальном институте кос
мических исследований.

В конце прошлого года в рай
он расположения "Криосферы
1" была направлена небольшая
группа бразильских ученых, ко
торые, поставив палатки, прора
ботали на материке около меся
ца. Теперь участники бразиль
ской антарктической экспеди
ции намерены развернуть близ
своей материковой автоматичес
кой станции жилой модуль, что
бы исследователи могли нахо
диться там до трех месяцев в лет
ний период.

В планах бразильцев также
наладить доставку по воздуху не
обходимых припасов и научного
оборудования к "Криосфере1".
Сейчас дело встало за тем, чтобы
получить соответствующее "доб
ро" командования транспортной
авиации ВВС Бразилии.

И.Варламов
РИО#ДЕ#ЖАНЕЙРО

Врамках этого проекта среди
школьников с высокими оцен
ками по профильным предмета

ми отбираются группы, которые
пройдут углубленный курс по ки
бербезопасности, разработанный
совместно военными специалис
тами и экспертами министерства
образования. Все преподаватели,
как сообщается, прошли обучение
в подразделениях израильской
разведки. Для участия в проекте
уже отобраны 150 подростков. И
вскоре к ним присоединятся еще
25 учащихся.

Как сообщили в Министерстве
образования, новая дисциплина —
часть национальной программы
развития и изучения компьютер
ных технологий в школе, но отно
сится к категории повышенной
сложности. На "продвинутом" эта
пе обучения предусмотрено изу
чение принципов разработки про
граммного обеспечения с акцен
том на "электронные войны".

Теоретические занятия будут
проходить параллельно с практи
ческими тренировками, посвя
щенными отработке способов за
щиты информации операционной
системы или компьютерной сети.
В конце курса учащиеся должны
будут представить итоговый про

ект — написать антивирус или
программу защиты информации.
А также сдать выпускной экзамен.

Впоследствии молодые люди
смогут применить полученные
знания в специализированных
подразделениях ЦАХАЛ и "на
гражданке" — в компаниях, ра
ботающих в сфере высоких тех
нологий.

В армии вопросами компью
терной безопасности занимаются
две структуры: подразделение во
енной разведки 8200 и Управление
командования, контроля, связи,
компьютеров и разведки C4I. Ра
нее там разрабатывались средства
кодировки информации и защиты
сетей, принадлежащих армии и
стратегическим государственным
концернам. А теперь на них возло
жена еще и задача наращивания
"наступательного потенциала" в
кибернетическом пространстве.

По данным директора Элект
рической компании Ифтаха Рон
Таля, только его предприятие
ежедневно отражает 1020 тыс.
попыток взлома компьютерных
сетей. А в целом страна подверга
ется чуть ли не тысяче атак еже
минутно.

ТЕЛЬ#АВИВ Н.Керженцев

Я бы в грузчики
пошел…

Москва испытывает дефи�
цит в работниках по специ�
альности инженер. Столице
также не хватает грузчиков,
каменщиков, монтажников,
подсобных рабочих и медсес�
тер, — сообщил руководитель
столичного департамента
труда и занятости Александр
Кириллин.

Уровень безработицы в
Москве сегодня составляет
0,4%, что составляет 27534
человека. При этом среди них
всего 361 молодой человек.

По словам руководителя
департамента, на бирже ва�
кансий размещено 230 тыс.
предложений. Чаще всего лю�
ди хотят получить работу по
вакансиям повар, менеджер и
бухгалтер.

Основам кибербезопасности
научат уже в школе

В Израиле начато воплощение новой
программы по обучению старшеклассников

приемам борьбы с угрозами
в киберпространстве. Активное участие в этом
проекте принимает и Армия обороны Израиля

(ЦАХАЛ", заинтересованная в призыве
квалифицированных специалистов.

Расширяя присутствие в Антарктике
Бразилия рассчитывает не только

восстановить, но и расширить свое присутствие
в Антарктике. Сейчас наши основные усилия
сосредоточены на восстановлении полярной

станции "Команданте Феррас", которая была
полностью разрушена пожаром в феврале

прошлого года, — сообщил ведущий
исследователь Университета штата

Рио7де7Жанейро Эйтор Эванжелиста.

Лимит скорости на рельсах
Для части японских скоростных поездов "Синкансен" уста7
новлена новая максимально допустимая скорость движе7
ния — 320 км в час. Это касается составов серии "Хаябуса"
("Сапсан"), которые осуществляют перевозки между
японской столицей и префектурой Аомори. Таким обра7
зом, "Хаябуса" становится самым быстрым скоростным
поездом в Японии.

Как сообщила компания�оператор "Джапан рэйлуэйз", эти соста�
вы будут развивать максимальную скорость на перегоне между горо�
дом Уцуномия (префектура Тотиги) и городом Мориока (префектура
Иватэ). Предыдущий рекорд допустимой скорости в Японии принад�
лежал также "Хаябусе" и составлял 300 км в час.

Поезда этой серии ежедневно преодолевают расстояние в 714
км. Отныне весь маршрут будет занимать 59 минут, что на 11 минут
меньше, чем раньше.

Японские "Синкансены" несколько уступают в эксплуатацион�
ной скорости сверхскоростным французским TGV и китайским
Transrapid. Однако положение дел может измениться в ближайшем
будущем. Многие годы японские специалисты разрабатывают сис�
тему скоростных поездов на магнитной подвеске серии JR�Magvel.
В 2003 году опытный состав из трех вагонов модификации MLX01
установил абсолютный рекорд скорости для железнодорожного
транспорта — 581 км в час.

ТОКИО И.Беляев
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